

DEL MOMENTO

El día de los anarquizantes

Así como, según suele decirse, por todas partes se va a Roma, así también puede asegurarse que donde menos se piensa se descubren cátedras de anarquía.

De los anarquistas no puede decirse como de los poetas que nacen y no se hacen. Aquí se hacen anarquistas y desgraciadamente los hacen en muchas ocasiones quienes deberían dedicarse a un profesorado opuesto.

El mes de junio del año actual va a tener dos fechas muy señaladas: dos días previamente elegidos para consagrarlos a finalidades características. Uno será el día de la flor, que otros llaman de la tuberculosis. Otro es el día de los anarquizantes. Este día es el de mañana.

Hay mañana elección de diputados a Cortes. Pocas se han presenciado de indole parecida. Podríamos afirmar rotundamente que ninguna. Mientras el Gobierno, con la ventaja de tener suspendidas las garantías constitucionales forzaba la máquina electoral y desquiciaba como nunca fué desquiciado el rumbo de la voluntad de los electores, sobre los distritos caía una dorada plaga, en forma de candidatos plétoricos de dinero, dispuestos a corromper con él todo lo corrompible.

Y a fe que en estos tiempos de penuria—en España se padece más hambre de lo que se cree—el terreno estaba perfectamente abonado para que esos sembradores de nuevo cito obtuviesen una cosecha magnífica. Pero ellos son sembradores de algo más que dinero y corrupción. La escandalosa compra de votos, que se refleja diariamente en las informaciones de la Prensa, es algo así como una extensión universitaria a cargo de un buen golpe de profesores de anarquía.

De facciosas é ilegales fueron tachadas días ha las Cortes que mañana han de asomar la cabeza. Acaso no se les ha dado aún el calificativo que mejor les corresponde. Ellas serán las Cortes del dinero. Posible es que los individuos de la Comisión de actas vean en cada una de éstas unos guarismos sólo descifrables por quienes conocen su significado, del mismo modo que los compradores ven en los comercios, sobre las piezas de tela, unos garabatos que sólo el mercader, que está en el secreto, sabe descifrar: el precio de la mercancía.

Y no es lo peor que por semejante método hayan sido adquiridas muchas actas, pisoteando el sufragio y corrompiendo las conciencias. Lo peor es el rastreo que se

deja. Podrán estas Cortes, amañadas por medios tan reprochables, no constituir la expresión verdadera de la voluntad nacional. Pero se ha dejado el camino abierto a que no lo sean tampoco las sucesivas. Esos compradores de votos en montón, de censos enteros, han llevado al más alto límite la desmoralización de los distritos. Pueblo que ahora ha vendido sus sufragios por una cantidad determinada de miles de pesetas ó de miles de duros ¿se allanará en lo sucesivo a no cultivar un comercio que tan lucrativo le resultó?

Por eso el de mañana es el día de los anarquizantes. ¿Quién había de decirle a D. Antonio Maura que al fin de su apostolado harían las circunstancias forzoso que se le adjudicase el título de rector de la Universidad del soborno! ¿Quién había de decirle que bajo su férula se desparramaría por toda España un ejército de profesores de corrupción!

Dios quiera que el día de los anarquizantes no quede, como ha quedado el día de la tuberculosis.

CARTA DE CLEMENCEAU A WILSON :

La amistad francoamericana

París, 30.—Con motivo del «Memorial Day», el Presidente Clemenceau ha dirigido a Wilson una carta, en la que dice:

«La fiel y noble tradición del ejército de los vivos rinde hoy homenaje solemne al ejército de los muertos. Francia entera se asocia a este homenaje. Hijos de América que sucumbieron en la lucha común por la justicia y el derecho descansan en nuestros campos, donde la libertad del Mundo ha sido conquistada, cerca de sus compañeros franceses, unidos en la muerte como en la vida para la más noble de las causas. De igual manera que cayeron en otro tiempo los soldados franceses en tierra americana por la independencia de vuestra República naciente, vuestros soldados regaron con su sangre nuestra tierra magnífica. Una gran fraternidad ha unido a ambos países.

Francia guardará siempre en su memoria y tendrá en América una inspiración y un ejemplo inmortal de su entusiasmo, disciplina y valor. Francia dejará coronas en sus tumbas y tendrá para ellas los mismos cuidados y la misma piadosa gratitud que para las tumbas de sus mismos soldados.

Esté usted seguro, mi querido Presidente, de mis sentimientos de alta consideración y cordial amistad.» (Agencia Radio.)

LA VIDA EN MADRID

ANTE EL MONUMENTO AL SAGRADO CORAZON

Aparece Madrid engalanado. Son muchos los balcones que lucen colgaduras. Otros habrá en los que no se haya exteriorizado el sentimiento religioso, no por falta de fe, si por escasez de pesetas para comprar esas telas, dedicadas a estar más tiempo guardadas que en uso, cuando tanta falta hacen las telas de imprescindible y claro uso.

A Gatafe fuimos, y en el Cerro de los Angeles vemos la brillantez de la Corte; ricos uniformes, valiosas vestiduras que lucían nobles y prelados, y una multitud, en la que predominaban los favorecidos de la fortuna.

Todos presididos por la Sagrada Imagen alzada en la cúspide del granítico monumento.

Eshelta, alargada como queriendo elevarse al Cielo, espiritualizada por el artista, la representación del Salvador, del Único, que predicó y practicó, como Ser Supremo, el supremo amor a la Humanidad.

Ante la Sagrada Imagen del Sagrado Corazón de Jesús, recordábase que un día, en un mitin de la Federación Católica Agraria, un propagandista católico aludía, ante el auditorio elegante y distinguido que llenaba el teatro de la Comedia, a una frase del Pontificado de Cristo. Decía que Dios tiene una hipoteca sobre los bienes de los ricos en favor de los pobres.

Era andaluz el propagandista, y al hablar como lo hizo nos parecía que tenía el orador puesto su pensamiento en los campos andaluces.

También a la Imagen acogedora, con amor y con atrayente humildad, elevamos nuestro pensamiento y orábase, orábase por que la Sagrada Imagen inspirase a los congregados a su amparo, desde el Rey hasta el plebeyo, recordádoles que Cristo triunfó en la humanidad predicando y practicando la igualdad y la fraternidad entre los hombres; recordádoles

que el hombre, en su soberbia, hizo leyes, y su justicia no siempre está de acuerdo con la Justicia Divina.

«Reino en España» es el lema puesto al pie de la efigie. Así sea. Que reine su doctrina de paz, de amor, de igualdad, de justicia. Que reine para todos: para los humildes y para los poderosos, y no olviden éstos que ante el Tribunal de Dios serán sus defensores su propia conducta en vida, que no tendrán para defenderles los mausers y la Guardia Civil.

UN PROVINCIANO

Advertimos a los colaboradores espontáneos que no se devuelven los originales, ni soctenemos correspondencia sobre los mismos.

EN HARDESLOFT

Yacimientos de petróleo

Londres, 30.—Mr. Kellaray declaró en la Cámara de los Comunes que el Gobierno se había ocupado de la cuestión del petróleo en Hardesloft, y que se iba a ensayar y a aprobar uno de los pozos por Messers Pearson y el ministro de Municiones unidos, en relación con el esquema del Gobierno sobre el desarrollo de la producción de petróleo.

El trabajo de este pozo fué empezado en octubre último, y el martes pasado se llegó a una profundidad de 3.075 pies, encontrándose huellas de petróleo.

En los trabajos hechos el viernes por la mañana se encontró petróleo, que subió rápidamente a una altura de 400 pies.

Los demás pozos tuvieron que ser suspendidos con objeto de poder hacer que el petróleo no se derrame fuera. El petróleo era de buena calidad.

La roca que sirve de cubierta al petróleo fué traspasada únicamente algunas pulgadas. Este descubrimiento ha satisfecho extraordinariamente las esperanzas de las personas encargadas de los trabajos, que con esta primera prueba del primer esfuerzo serio para explorar el petróleo en este país han visto coronados sus trabajos con el éxito más completo.

EN UN «HANDLEY PAGE»

BODA EN LOS AIRES

Washington, 30.—Mañana va a celebrarse una boda originalísima.

El novio es el teniente Robert Mead, del servicio aéreo del ejército, y su prometida una bella muchacha, miss Marjori Bumont, de Cincinnati.

Se casarán en un aparato «Handley Page», en vuelo encima de Ellington Field (Tejas). Un pastor evangélico subirá en el aeroplano para la ceremonia del casamiento.

Un cortejo de aeronaves con algunos invitados a esta original boda volará detrás del «Handley Page» que llevará a los novios, y mientras el casamiento se verifica, harán evoluciones alrededor del aeroplano nupcial.

Por la diversidad de sus aplicaciones, conviene mucho emplear siempre vaselina de toda confianza absolutamente pura. La Vaselina Neutra que ha puesto a la venta la Periferia Gal, al precio de 25 céntimos la caja, satisface inmejorablemente esa necesidad, por su esmerada preparación y especiales condiciones de pureza.

LA MUERTE DEL BOXEADOR DIXIE-KID :

Un puñetazo terrible

París, 31.—Dos bebedores estaban sentados, el domingo por la tarde, en la terraza de un café parisino, en el ángulo formado por la calle Scribe y los grandes bulevares.

Uno de ellos, que era un negro, al levantarse, chocó con un oficial norteamericano. El oficial quiso excusarse, pero el bebedor le contestó con una tontería.

El oficial, entonces, descargó sobre el negro un puñetazo, que le hizo caer sobre el soporte de la marquesina de un kiosco de periódicos; y cuando apenas había logrado ponerse de pie, de un segundo golpe el oficial lo dejó muerto en el suelo.

Este negro era el célebre campeón Dixie-Kid.

CON RUMBO DESCONOCIDO

Basilea, 30.—El ex Kronprinz de Alemania ha emprendido inopinadamente un viaje con rumbo desconocido. (Agencia Radio.)

MARINOS AMERICANOS EN FERROL

Llegada de un hidroavión :

Ferrol, 31.—Ayer, a las cinco y media de la tarde, apareció sobre el puerto un hidroavión norteamericano.

El vecindario, al darse cuenta de la presencia del avión, se echó a la calle, formando animados grupos.

El aparato recorrió a gran altura la población, descendiendo en el mar, frente al cuartel que ocupaban las fuerzas de Infantería de Marina.

Desde allí se dirigió al muelle, donde fondeó.

Procede la aeronave de Lisboa, desde donde vino escoltada por el destructor americano número 91, el cual entró en el puerto media hora después.

El hidroavión, que viene tripulado por cinco hombres, tiene capacidad para conducir 51. El comandante piloto cumplimentó a las autoridades.

Mañana saldrá para Plimouht. Ha fundado hoy otro barco americano. Los tripulantes vinieron a tierra.

Acompañados de nuestros marinos asistieron anoche al teatro, donde la Filarmónica Coruñesa dió un notable concierto en su honor.

EN VIGO

Vigo, 31.—El cónsul de los Estados Unidos se ha posesionado del vapor cablero alemán «Stephan», que es uno de los mejores cableros del Mundo.

Estaba aquí desde agosto de 1914.

El Gobierno está muy agradecido a lord Cowdray y a sus empleados, así como a sir John Cadman, que han seguido con admirable decisión sus trabajos, a pesar de las dificultades excepcionales con que han tropezado y de las grandes críticas de los escépticos. (T. S. H.)

El «Handley Page»

Cómo ocurrió el accidente :

Biarritz, 31.—Se conocen nuevos detalles del accidente ocurrido en aguas de Bayona al aeroplano inglés «Handley Page».

Refiere uno de los individuos que lo tripulaban que realizaron la expedición felizmente; pero que al cruzar sobre el Pirineo, sin que pueda explicarse la causa de la avería, quedó inutilizada una de las hélices, desprendiéndose de ella un asa que destruyó el ala derecha del aparato.

El piloto se vió obligado a aterrizar buscando la playa, que tenían a la vista; pero antes de poder alcanzarla, y cuando sólo distaban 150 metros de ella, el aparato se desplomó en el mar.

Los tripulantes pudieron salvarse. El enorme avión, muy destrozado, quedó cubierto por las aguas.

VIDAS EJEMPLARES

UN PROFESOR DE ENERGIA

II

Haciábase por entonces las grandes figuras de los apóstoles que adornan la rotonda de San Francisco el Grande. Se pagaban por el boceto 5.000 pesetas, y luego estos bocetos se ampliaban en Carrara a todo su tamaño. A Benlliure encargáronle la estatua de San Mateo, pero al enterarse de cómo había de ejecutarse, quiso reunir a todos los demás escultores para protestar contra aquel sistema, pero sólo estuvo conforme con aquel rasgo de honradez artística Suñol. Convenciónles por fin y Benlliure hizo un boceto de cualquier manera para coger los mil duros que le hacían bastante falta.

Marchó a París y por mediación de la marquesa de Gándara, a la que había hecho en Roma una estatuita de su hija, vendió entre la aristocracia de la capital francesa gran número de acuarelas que pintaba en el estudio del pintor Domingo, entonces en todo su apogeo; invitado a concurrir a la exposición del Salón de Viena envió un busto del pintor Domingo y se lo premiaron con la medalla extraordinaria del Emperador; en Munich, al año siguiente, le otorgaron la medalla de oro, otra en Berlín y otra de primera clase en Roma.

Uno de sus protectores fué el marqués de Campo, de quien cuenta que al despedirse de él para marchar a Roma, le preguntó si llevaba dinero, y al contestar Benlliure que para el viaje sí, le entregó un cheque por valor de 15.000 pesetas, diciéndole: «Vete a escape si quieres cobrar, pues si me arrepiento diré por teléfono que no te paguen.»

En Roma recibió un encargo para decorar la vivienda del opulento yanqui Marquand, haciendo el friso «La bacanal» y alternando su obra con las de Alma Tadema y Leyton, y siendo pagada casi como las de éstos. Vuelto a Madrid hizo entonces el Beato Rivera para Valencia, la reina doña María Cristina y el teniente Ruiz para Madrid, D. Diego López de Haro para Bilbao, recogiendo en la Exposición de 1890 su primera medalla, aunque Placencia quiso se le concediese la de honor.

Continuó la serie de sus obras haciendo el famoso mausoleo de Goyarre, el monumento a los Reyes Católicos de Granada, el Alvaro de Bazán que está frente al Ayuntamiento de Madrid, la estatua de Trueba para Bilbao, con la que logró la medalla de honor en 1893, siendo la segunda vez que se le concedía y habiendo sido la primera para un ilustre aragonés, para D. Francisco Pradilla.

Llega Benlliure a tiempos esplendurosos, cuando en casa de Lhardy tenía puesta siempre mesa para sus amigos, haciendo vida ostentosa y principesca. Por entonces el hijo de Bauer le encarga el busto de su padre y algunas otras cosas, en total una cuenta de 40.000 duros. Lo eligen académico de la de Bellas Artes y entra en la Academia con un discurso sobre «El anarquismo en el arte», escrito por Luis Merote.

Después de hacer para Málaga el monumento a Larios, Benlliure va a Roma de director de la Academia de España, y tiene la suerte de que le corresponda la promoción de Benedito, Chicharro y Sotomayor, una de las más brillantes. Viene después el viaje a Grecia, que deja en su espíritu una impresión inolvidable.

La labor de Benlliure es dilatadísima. Sobre todo lo apuntado ha de añadirse, como obras importantes, la estatua eues-

tre de Alfonso XII en el Retiro, así como la de Martínez Campos en el mismo lugar; el mausoleo de Sagasta; el monumento de Goya, que está en Madrid; el mausoleo de Canalejas; el de los vizcondes de Termens, que está en Cabra; el de los duques de Denia; el de Moroder, en Valencia; la estatua ecuestre del general Urquía, en Buenos Aires; el monumento a San Martín, en el Perú; «La bailadora», que posee el Club español de Buenos Aires; «El coleo», más muchos grupos pequeños de asuntos taurinos; «La Imperio bailando», hecha para la marquesa de Amboage; el busto de Conchita Dalhander; el busto y la tumba del académico francés Lacaze Duthiers, célebre naturalista, y abundante obra de orfebrería, entre la que sobresale el hacla empleada en la botadura del crucero «Alfonso XIII», en plata y oro.

Ahora acaba de concluir el busto de la reina Victoria Eugenia y la estatuita de la infanta Cristina, más el busto de la señorita de Jardón, hermana del cónsul de la Argentina en Madrid; teniendo entre manos el monumento de Bernardo Irigoyen para Buenos Aires, la estatua de Menéndez Pelayo y las que han de decorar la nueva fachada del Ayuntamiento de Valencia.

Interrogado sobre el amor que el artista siente hacia su patria chica, contestó lo siguiente:

«Preguntarme por mi amor a Valencia es tanto como requerirme a que pinte el cariño a mis padres. Valencia me emociona siempre. La quiero tanto y agradezco tan hondamente las manifestaciones de simpatía que allí he recibido siempre, que al entrar en ella siento emoción semejante a la del hijo que, tras una ausencia prolongada, se sintiera estrechado por los brazos de la madre.

Valencia me proporcionó una de las más intensas emociones de mi vida. Cuando me dió el nombramiento de hijo predilecto suyo, en compañía de Sorolla, con motivo de habernos otorgado a los dos la medalla de honor en la Exposición de París. Fuimos invitados a recibir el título en el salón de actos del Ayuntamiento. Llegamos para eso a nuestra ciudad querida, y nos hicieron un recibimiento tal, que yo me emocioné extraordinariamente. Habló, dando gracias, Sorolla, y yo hice un discurso memorable. Mientras Sorolla hablaba, acerté a descubrir entre el público a mi padre; y le pregunté: «¿Y la mare?» «Está—me dijo—en la Mare de Deu dels Desamparats...»

En aquel instante me tocó hablar a mí. Y tan intensa era la emoción que sentía, que perdí la noción de todo, y como atontado, sólo acerté a decir: «Me dice el pare que la mare está en la Mare de Deu dels Desamparats...» No pude seguir. En esta incongruencia se concretó mi memorable discurso.»

Para el gran público, una de las creencias más arraigadas respecto al autor de «La estocada de la tarde», es su intensa tauromanía, su entusiasmo por la fiesta bárbara y retardataria del renacimiento español. Por eso es sumamente curioso lo que el escultor ha dicho respecto a este extremo. Oíramosle:

«Ha contribuido a darme esa fama de aficionado a toros el haber hecho tantas esculturas de esa clase, y además la circunstancia de que durante muchos años, a partir del 86 ó del 87, he ido siempre desde Roma ó desde donde me hallara, a Valencia, coincidiendo con la Feria y las corridas famosas.

Mi objeto no era asistir a los toros, sino ver a mis padres. Pruébalo que, haciendo ya seis años que mi padre murió, desde entonces no he vuelto a pisar Valencia en esa fecha.

—¿...? —Nada; créalo usted; no me gustan los toros. No soy aficionado a esa fiesta, que me parece bárbara. Me interesa, eso sí, en el aspecto artístico. Mucho, muchísimo. Por eso voy a las corridas. A medida que una fiesta es más bárbara, tiene más arte. Yo, como escultor, he sacado de esta fiesta mucho partido. Y todavía pienso hacer mucho de ese orden. Creo que los toros son una fiesta que debe desaparecer y que desaparecerá. Y quiero perpetuar su memoria como la escultura clásica ha legado a las nuevas generaciones el recuerdo de los gladiadores del Circo romano.»

Después de todo lo que dejamos dicho, creemos haber dejado suficientemente demostrada nuestra afirmación de que la vida del ilustre escultor Mariano Benlliure es un vivo ejemplo de firme voluntad para las generaciones de jóvenes españoles, algo que escrito en forma clara y fácilmente comprensible debiera servir de libro de lectura en las escuelas de primeras letras.

J. GARCIA MERCADAL



# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## LA CONFERENCIA DE LA PAZ

### LA PAZ CON ALEMANIA

Los alemanes quieren imponer sus condiciones de paz : : : : :

Londres, 30.—El corresponsal de «The Daily Chronicle», en Berlín, dice que, según informaciones que considera exactas como si fueran oficiales, el Gobierno alemán no firmará el Tratado de paz si las bases definitivas no son más o menos semejantes a las contraproposiciones. (Agencia Radio.)

Brockdorff Rantzau quiere que la paz se establezca con arreglo a los deseos alemanes : : : : :

Versalles, 30.—Antes de salir los dos plenipotenciarios de la Misión financiera alemana que ayer por la noche regresaron al Imperio, Brockdorff-Rantzau les dio las gracias por la colaboración que le han prestado. Muy emocionado les estrechó la mano diciendo:

«Es muy grave el momento para nuestra querida Alemania. Aún nos resta pasar instantes de dolor. Pero asegurad bien en Berlín: no firmará nunca los preliminares de paz en la forma que nos han sido impuestos por los aliados.»

El Consejo de Brockdorff Rantzau está reducido actualmente a tres plenipotenciarios: Leinert, primer burgomaestre, el profesor Schuening y el doctor Karl Melchior. (Agencia Radio.)

La opinión francesa rechaza indignada las impositivas alemanas : : : : :

París, 30.—En «Le Temps» se publica un artículo sobre las contraproposiciones alemanas que se titula «Desafío alemán».

El problema se plantea, a su entender, en los siguientes términos: ¿Pertenece a los aliados, atacados por Alemania, ó a Alemania, responsable de la guerra, el derecho de interpretar y fijar las bases de la paz?

El problema no es ni territorial ni financiero, ni siquiera político: es un problema moral en el que están comprometidos los jefes de los Gobiernos aliados y asociados y sus respectivos pueblos.

Desde hace seis meses, los jefes de estos pueblos estudian sin descanso las cláusulas de la paz, llegando a redactarlas y a establecerlas, no como cosa susceptible de comercio, sino como sentencia.

Pesaron minuciosamente las razones y las consecuencias, y la decisión sometida a los alemanes es su obra solidaria, como fue solidaria la victoria de sus ejércitos.

Esta decisión es del conjunto y no puede experimentar modificaciones.

Contestando con una negativa al contraproyecto alemán no se trata sólo de la salvaguardia del Tratado en sí, sino que se trata del honor y la dignidad de los pueblos aliados y asociados. (Agencia Radio.)

Dentro de muy pocos días habrá que firmar : : : :

Londres, 30.—El corresponsal político en París de «The Times» dice: «A no ser que piensen algo extraordinario para arreglar el interior de Alemania y no para negociaciones serias, es difícil comprender por qué ha presentado Rantzau estas réplicas.»

La contestación que ha recibido a algunas de sus notas no puede dejar lugar a dudas sobre la suerte que espera a semejantes proposiciones, tales como la de que Alemania debe ser admitida en la Liga de las Naciones y recibir un mandato sobre sus antiguas colonias, que le den seis años para poder hacer su primer pago sobre indemnizaciones de guerra y conservar la cuenca del Sarre, adquiriendo de ellos para anexionarse a Austria.

Esto sin hablar para nada de la obtención que desean de la inmunidad del Kaiser y que se permita que quedan impunes todas las atrocidades de que se han hecho culpables.

Hay grandes razones para creer que Rantzau espera que la presentación de estas contraproposiciones le harán ganar tiempo, aumentando automáticamente el límite concedido a Alemania y evitando la denuncia del armisticio.

Deseará regresar a Berlín y esperar allí la contestación del Consejo de los Cuatro a sus contraproposiciones, pensando tal vez en la posibilidad de vacilaciones y disensiones en el Consejo de los aliados.

Se asegura que las proposiciones alemanas serán examinadas muy pronto y con gran energía, y que dentro de poquísimo tiempo Rantzau recibirá una contestación en la que se le obligue a firmar el Tratado preparado por la Conferencia de la Paz, ó en caso contrario a aceptar las consecuencias de su negativa. (T. S. H.)

Erzberger no quiere contestar : : : : :

Basilea, 30.—La Agencia Central anuncia que la nota negando la petición del general Nudant, relativa al sostenimiento de tropas alemanas en Lituania, es demorada incesantemente por Erzberger. (Agencia Radio.)

Escándalo en la Asamblea alemana : : : : :

Basilea, 30.—Telegrafía de Berlín que el miércoles hubo serios desórdenes en la sesión de la Asamblea nacional prusiana, con motivo de las contraproposiciones de Alemania y el proyecto de formación de un Estado neutro en el Rhin.

Ransen, del partido demócrata, combatió violentamente las tentativas de creación de una República renana fuera del Imperio.

Acusó al partido del centro de favorecer estas tentativas.

El Presidente del Consejo, Hirsch, declaró, en nombre del Gobierno, que los promotores

de este movimiento serán perseguidos como autores de delito de alta traición.

El Gobierno tiene el propósito de enviar comisarios del Estado a los países renanos, para sustituir a los actuales gobernantes.

El ambiente, con estos incidentes, estaba cargado, y cuando se abrió el debate sobre el asunto de las contraproposiciones estalló un horrendo escándalo.

Lin, del partido nacionalista alemán, acusó a los independientes; culpó a las derechas de ser responsables de las ignominiosas condiciones impuestas a Alemania.

Las derechas se levantaron gritando, dirigiéndose a las izquierdas.

El orden no fue restablecido sino a costa de grandes esfuerzos.

Stenel, del partido popular, y Hoffman, del independiente, llegaron a las manos, cogiéndose por el cuello. Costó gran trabajo separarlos.

La sesión tuvo que suspenderse hasta el viernes. (Agencia Radio.)

¿Qué contestación se dará a Alemania? : : : :

París, 30.—Según los periódicos de la tarde, se están estudiando las contraproposiciones alemanas y se contestará dentro de unos dos o tres días.

«La Liberté» dice que las proposiciones son insolentes y que el Consejo de los Cuatro las considerará como no recibidas. (T. S. H.)

Polacos y alemanes

Basilea, 30.—Según un telegrama de Berlín a la «Europa Press», el ministro de Ucrania en Berlín ha depositado ante el general Dupont una protesta contra la ofensiva polaca, diciendo que deja al Gobierno polaco y a la Entente la responsabilidad de las consecuencias que pueda tener. (Agencia Radio.)

Notas y más notas

París, 30.—A pesar de que ayer, a las quince, expiraba el plazo, la Delegación alemana envió ayer por la tarde otras dos notas relativas a los prisioneros y a las responsabilidades.

Esta mañana ha enviado todavía otras dos notas, pidiendo explicaciones sobre la Deuda otomana y sobre el asunto de los cafés de Sao Paulo.

También remitieron al presidente de la Conferencia la traducción francesa de la primera parte de las contraproposiciones de Alemania.

Y en fin, anunció la Delegación que aún seguiría enviando notas esta noche. (Agencia Radio.)

El Comité de los Cuatro

París, 30.—Esta mañana no se ha reunido el Comité de los Cuatro; pero se reunirá esta tarde, continuando el estudio de las contraproposiciones germanas. (Agencia Radio.)

### La paz con Austria

Declaraciones de Seitz

Basilea, 30.—El corresponsal del «Daily Mail» en Viena ha celebrado una entrevista con Seitz, Presidente de la República austro-alemana, en el curso de la cual declaró que Austria desea vivamente firmar el Tratado de Paz, si sus condiciones permiten vivir al nuevo Estado. Los delegados en Saint Germain han recibido instrucciones que les autorizan a firmar inmediatamente si las cláusulas se ajustan a las previsiones del Gobierno de Viena.

Si, por el contrario, surgen dificultades de importancia, serán sometidas al Gabinete de Guerra, quien las transmitirá a la Asamblea Nacional.

Seitz reconoció que el Gobierno teme que los 14 puntos de Wilson no serán aplicados con toda la rigurosidad que sería de desear. Insistió especialmente sobre el derecho de las poblaciones del Tirol meridional y de las regiones de la Klamtur y Marburg a ser anexionadas al Austria alemana.

Aseguró también que Austria está condenada a muerte económica segura si no se une a Alemania.

Considera imposible la creación de una Confederación económica del Danubio, pues ni los checos ni los eslavos desean dicha unión, que, por otra parte, sería la restauración encubierta del antiguo Imperio austriaco, la cual favorecería a los alemanes, dándoles una posición importante en la Confederación, y perjudicaría a la soberanía de los nuevos Estados. (Agencia Radio.)

### El litigio de Fiume

Se acerca la solución

París, 30.—Según el «Petit Parisien», la cuestión de Fiume va a ser arreglada en breve. Dicho acuerdo, que constituye una revisión del pacto de Londres, será, parece ser, el siguiente:

Creación de un Estado libre de Fiume, que comprenderá la ciudad, pero no el barrio croata de Susat, y abarcará la parte de la vía que va hacia el Norte y se dirige después a Laybach.

Este Estado será autónomo, bajo la tutela de la Sociedad de las Naciones.

Italia tendrá Zara y Sebenico, y renunciará al resto de la costa de Dalmacia. Conservará parte de las islas dálmatas y será mandataria de Albania, cuyo puerto principal, Valona, será posesión suya.

Tanto Wilson como Orlando aceptarán este proyecto, y Wilson tendrá el lunes una entrevista con Pachitch, Vesmitch y Trumbitch para que lo acepten.

El «Matin» es menos optimista y dice: «El proyecto propuesto para la solución del problema del Adriático ha sido presenta-

do por expertos franceses é ingleses, con la aprobación de Wilson.»

Sin embargo, no puede aún afirmarse que tenga el asentimiento completo del Gobierno italiano.

Las negociaciones entabladas, sin haber aún llegado a un resultado, van por un camino que se espera llegará a la solución satisfactoria.»

El «Petit Journal» dice: «El problema del Adriático será arreglado en breve.»

El acuerdo se ha tomado virtualmente a base de la condición aceptada por Orlando, y Wilson tratará de obtener la aceptación de los delegados yugoslavos.

Sin embargo, la Delegación italiana ha declarado a un corresponsal del «Petit Journal» que la cuestión de Fiume no está aún solucionada.

El proyecto que se discute ha sido propuesto por Orlando, y no ha sido presentado por él, y no puede satisfacer el honor italiano, incompatible con el control de la Sociedad de las Naciones sobre el Estado libre de Fiume. (T. S. H.)

### LA REPUBLICA RENANA

#### ¿ESTA PROCLAMADA?

Basilea, 30.—En la «Königliche Volks Zeitung» se asegura que hace tiempo que están constituidos Comités para la proclamación de la República renana en Aix-la-Chapelle y otras ciudades. Asegura que, gracias a su enérgica intervención, impidió varias veces la proclamación. (Agencia Radio.)

Basilea, 30.—Al «Frankfurt Zeitung» le informan de fuente autorizada que ayer debía proclamarse una República independiente de las provincias del Rhin Wiesbad, mientras que según los periódicos de Hamburgo, la proclamación debe hacerse simultáneamente en Aix-la-Chapelle.

En Berlín, el Gobierno imperial ha publicado el siguiente aviso:

«Según noticias de fuente autorizada que llegan al Gobierno, existe un plan criminal para proclamar una República independiente de las provincias del Rhin.»

Las provincias del Rhin constituyen parte de Prusia bajo la ley constitucional, y los intentos para desintegrar el Estado son considerados como alta traición que se castiga con cadena perpetua.

Se han dado instrucciones a las autoridades para impedir por todos los medios en su poder este intento de traición.»

En la Asamblea prusiana, el primer ministro, al contestar a preguntas, manifestó que, además del plan para constituir una República independiente, también se había hablado de constituir un nuevo Estado bajo la protección de la Liga de las Naciones; pero en ninguno de ambos planes existía acuerdo alguno según el cual las autoridades alemanas tenían que ser consultadas. (T. S. H.)

#### Huelga general en el Perú

Lima, 30.—Los Comités directores de los partidos socialista y laborista han declarado la huelga general como protesta contra la carestía de la vida.

Las tiendas están cerradas y todo el tráfico ha quedado suspendido.

En el Callao fueron saqueadas y quemadas varias tiendas pertenecientes a chinos, desembarcando los marinos de la Armada peruana. Se ha proclamado el estado de sitio en el Callao y en Lima.

Grandes destacamentos han sido destinados a restablecer el orden. Los daños causados no son muy considerables.

Los principales promotores del movimiento han sido detenidos. (Agencia Radio.)

### EN LOS AIRES

El «N. C. 4» sale para Inglaterra : : : : :

Lisboa, 30.—El «N. C. 4» emprendió su viaje con dirección a Inglaterra.

A las ocho de la mañana y cuando llevaba poco tiempo de vuelo, se vio obligado a fundear en la playa de Figueira-da-Foz.

A las dos y media de la tarde reanudó el viaje con dirección al Ferrol, donde permanecerá. (Agencia Radio.)

El «N. C. 4» se acerca a las costas inglesas : : : : :

Londres, 30.—La base naval americana en Plymouth ha recibido un mensaje del comandante Reede, del hidroplano americano «N. C. 4», manifestando que ha aterrizado cerca del río Mondego.

Su mensaje dice que el aparato está bien; pero que no puede llegar a Plymouth esta noche.

Solicita que los destroyers queden en posición, y pide le digan cuál es el mejor puerto en que pueda aterrizar. (T. S. H.)

#### Los países escandinavos

Reunión de ministros

Copenhague, 30.—A petición del Gobierno sueco, los Presidentes del Consejo de ministros y los ministros de Asuntos Extranjeros de Suecia, Dinamarca y Noruega se han reunido en Copenhague.

Durante la entrevista decidieron continuar la política inaugurada durante la guerra, que consistió en mantener la neutralidad.

Los Comités creados en los tres países para estudiar la cuestión de la Liga de las Naciones continuaron colaborando, y la reunión plenaria se celebrará antes de que los Gobiernos escandinavos presenten su adhesión a la Sociedad de las Naciones.

Entre otros asuntos, estudiarán la cooperación económica y financiera de los países,

escandinavos después de la guerra, y redactarán un programa uniforme para reivindicar los daños sufridos por los navios perdidos por la guerra submarina.

Se estudiarán en común los medios de defensa de los países escandinavos contra los países extranjeros y la repatriación de los créditos concedidos por las naciones extranjeras. (Agencia Radio.)

#### Las Repúblicas americanas

El Presidente del Perú

Lima, 30.—Puede considerarse como Presidente electo de la República al notable jurista Leguía. (Agencia Radio.)

#### LOS BELGAS

Solemnes funerales

Bruselas, 30.—Se han celebrado solenes funerales en honor de las tres mujeres belgas fusiladas por los alemanes durante la guerra. La concurrencia fué enorme.

Asistieron a la ceremonia varios ministros, los miembros del Cuerpo diplomático, senadores y diputados, y numerosos oficiales belgas y extranjeros.

La Reina puso la medalla de la Orden de Leopoldo sobre los féretros.

El cardenal Mercier dió la absolución. (Agencia Radio.)

#### NOTICIAS DE ALEMANIA

Nuevas amenazas de desórdenes en Baviera

Basilea, 30.—Según telegrafía de Múnich, el Alto Mando de las tropas gubernamentales ha anunciado oficialmente que las operaciones militares en el Danubio han terminado por completo. Sin embargo, subsisten todavía al Norte del río algunos nidos de espartanistas.

Las tropas del Imperio enviadas a Baviera han sido retiradas, exceptuando varios millares de soldados que están acampados en los alrededores de Múnich para reforzar las tropas bávaras en caso de nuevas tentativas comunistas contra la capital. Los servicios militares de administración en Múnich están defendidos por una red de alambradas y barricadas.

Se confirma que los círculos gubernamentales recibieron aviso de que los comunistas preparaban un nuevo golpe de Estado.

Parece ser que disponían de numerosos fusiles y algunas ametralladoras que escaparon de las requisas. De todas maneras, como el plan peligroso ha sido desbaratado y los revolucionarios no disponen de artillería alguna, el Gobierno se cree en disposición de sofozar toda tentativa de levantamiento. (Agencia Radio.)

#### PORTUGAL

Un Banco portugués en Madrid : : : : :

Lisboa, 30.—El ministro portugués en Madrid ha comunicado al Gobierno de Portugal que acaba de constituirse en Madrid una Sociedad bancaria y comercial denominada «Consorcio bancario y comercial», en la cual están interesados los Bancos Comercial de Lisboa, Lisboa y Azores, Comercial de Oporto, la Compañía Mercantil Internacional limitada y la Casa bancaria Fonseca y Arujo limitada. (Agencia Radio.)

En realidad, se trata solamente de algunos debates que se sostienen ante la Asamblea Nacional a propósito de la ley que confiere al Presidente de la República el derecho de nombrar Gabinete.

El periódico «Narodni Politika» cree saber que el Presidente de la República no tiene la menor intención de cambiar de Ministerio; por consiguiente, la crisis del Gabinete no parece inminente.

Sin embargo, los periódicos vieneses continúan haciendo graciosas conjeturas.

La «Neue Freie Presse», especialmente, llega hasta afirmar el próximo nombramiento de Kramartz, embajador en París. (Agencia Radio.)

«Podemos—dijo—esperar con confianza las futuras operaciones de Denikin. El avance de Koltchak ha ocasionado ya el llamamiento de 20.000 bolcheviques en la Rusia del Norte.»

Abordando la política de la Gran Bretaña con respecto a Rusia, declaró: «A la pregunta de si estamos en guerra con los bolcheviques, contesto que no estamos en guerra con ellos, de la misma manera que no lo estamos con los alemanes. Esto es, que no empleamos contra ellos todos los recursos del Imperio. Nuestro principio directivo es que los rusos deben salvarse ellos mismos. Sin embargo, no podemos permanecer indiferentes ante el bolchevismo, que no es una política, sino una enfermedad; una peste y no una doctrina. Velemos por Rusia, que se esfuerza en revivir sobre las ruinas del zarismo, ayudándola para que sea un verdadero Estado moderno y democrático.» Afirmó al terminar que los aliados debían reconocer a los Gobiernos antibolcheviques, a condición de que éstos aseguren formalmente que reunirán la Asamblea Constituyente tan pronto como sea posible. (Agencia Radio.)

Operaciones en el Norte

Londres, 30.—De Arkángel comunican la llegada del general ruso Skobitzine.

Los bolchevistas han ocupado Mery y dicen que se han apoderado de Kush. Los británicos han infligido una derrota a la flotilla del mar Caspio. (Agencia Radio.)

Esperando la caída de Petrogrado : : : : :

Londres, 30.—Comunican al «Times» de Helsingfors que las vanguardias británicas y otras tropas mixtas que operan en la vía férrea murmana están a 26 kilómetros de las posiciones ocupadas por los voluntarios finlandeses.

Se espera que próximamente realizarán la unión y que la consecuencia de ésta será la caída inmediata de Petrogrado. (Agencia Radio.)

Proveimiento para Riga y Petrogrado : : : : :

Washington, 30.—Hoover ha declarado que ocho «steamers» americanos se dirigen hacia Libau y Reval con 20.000 toneladas de proveimiento para Petrogrado.

Está igualmente asegurado el proveimiento de Riga. (Agencia Radio.)

#### Noticias de todas partes

Los efectivos del ejército inglés : : : : :

Londres, 30.—Mr. Churchill dijo, hablando en la Cámara de los Comunes sobre el voto relacionado con los 50 millones calculados para el ejército, que en Rusia la debilidad militar creciente de los bolcheviques es una de las señales que más esperan ofrecer. Nosotros hemos estado prestando toda la ayuda posible a las fuerzas antibolcheviques, sin violar nuestra política de que Rusia misma debe salvarse. Suponiendo que la paz se firme en junio, habremos alcanzado el fin de la parte más difícil de nuestra tarea. Propongo que, según esta proposición, todos los hombres reclutados en 1914, exceptuando la India, sean enviados a sus casas licenciados para fines de junio y para final de julio serán licenciados igualmente todos los alistados en 1915.

La reducción del ejército en este período será de doscientos setenta mil (SHRDB) hombres, de un total de 1.270.000 que se hallan en filas para todos los servicios.

Más adelante se considerará la situación de los hombres alistados bajo el proyecto de Derby. Ahora se hallan en filas unos 300.000 hombres del sistema de Derby, y esperamos poder licenciarlos según el mes en el cual se alistaron. Primero aquellos que estuvieron en filas en enero de 1916 y después los que entraron en febrero.

No podemos licenciar este gran número de reclutas de Derby inmediatamente; pero una vez que haya sido firmada la paz, espera que será posible disminuir mucho las fuerzas militares. (T. S. H.)

#### Asesinatos

Basilea, 30.—Telegrafía de Budapest que el ex prefecto de la capital, Dietz, y el Príncipe Onesealchi han sido asesinados por los comunistas. (Agencia Radio.)

#### Los griegos en Asia Menor : : : : :

Salónica, 30.—Un comunicado oficial del Cuartel general griego anuncia que el ejército helénico entró ayer en Aidin sin incidentes. (Agencia Radio.)

#### Una hija de Francisco José

Basilea, 30.—La «Frankfurter Zeitung» anuncia que la Archiduquesa Valeria Salvator, hija de Francisco José, reside desde hace tiempo en Innsbruck con el nombre de condesa de Stolberg. (Agencia Radio.)

#### La situación política en Bohemia : : : : :

Praga, 30.—Los periódicos alemanes hacen correr el rumor de que estallará la crisis ministerial.

En realidad, se trata solamente de algunos debates que se sostienen ante la Asamblea Nacional a propósito de la ley que confiere al Presidente de la República el derecho de nombrar Gabinete.

El periódico «Narodni Politika» cree saber que el Presidente de la República no tiene la menor intención de cambiar de Ministerio; por consiguiente, la crisis del Gabinete no parece inminente.

Sin embargo, los periódicos vieneses continúan haciendo graciosas conjeturas.

La «Neue Freie Presse», especialmente, llega hasta afirmar el próximo nombramiento de Kramartz, embajador en París. (Agencia Radio.)

«Podemos—dijo—esperar con confianza las futuras operaciones de Denikin. El avance de Koltchak ha ocasionado ya el llamamiento de 20.000 bolcheviques en la Rusia del Norte.»

Abordando la política de la Gran Bretaña con respecto a Rusia, declaró: «A la pregunta de si estamos en guerra con los bolcheviques, contesto que no estamos en guerra con ellos, de la misma manera que no lo estamos con los alemanes. Esto es, que no empleamos contra ellos todos los recursos del Imperio. Nuestro principio directivo es que los rusos deben salvarse ellos mismos. Sin embargo, no podemos permanecer indiferentes ante el bolchevismo, que no es una política, sino una enfermedad; una peste y no una doctrina. Velemos por Rusia, que se esfuerza en revivir sobre las ruinas del zarismo, ayudándola para que sea un verdadero Estado moderno y democrático.» Afirmó al terminar que los aliados debían reconocer a los Gobiernos antibolcheviques, a condición de que éstos aseguren formalmente que reunirán la Asamblea Constituyente tan pronto como sea posible. (Agencia Radio.)

Operaciones en el Norte

Londres, 30.—De Arkángel comunican la llegada del general ruso Skobitzine.

Los bolchevistas han ocupado Mery y dicen que se han apoderado de Kush. Los británicos han infligido una derrota a la flotilla del mar Caspio. (Agencia Radio.)

Esperando la caída de Petrogrado : : : : :

Londres, 30.—Comunican al «Times» de Helsingfors que las vanguardias británicas y otras tropas mixtas que operan en la vía férrea murmana están a 26 kilómetros de las posiciones ocupadas por los voluntarios finlandeses.

Se espera que próximamente realizarán la unión y que la consecuencia de ésta será la caída inmediata de Petrogrado. (Agencia Radio.)

Proveimiento para Riga y Petrogrado : : : : :

Washington, 30.—Hoover ha declarado que ocho «steamers» americanos se dirigen hacia Libau y Reval con 20.000 toneladas de proveimiento para Petrogrado.

Está igualmente asegurado el proveimiento de Riga. (Agencia Radio.)







# INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

## EL MAS ALTO PODER

Hoy por hoy el más alto poder está representado en España por un lápiz de color puesto en manos de un hombre oscuro que lo mismo puede llamarse López que Fernández, Gómez ó Pérez.

Ese poder no reconoce ningún otro superior al suyo. El Presidente del Consejo, el ministro y el subsecretario de Gobernación doblan la cabeza ante ese poder absoluto.

No han observado los lectores de este periódico y los lectores de todos los periódicos de Madrid el espectáculo singular que nuestras columnas han ofrecido en el espacio de las últimas cuarenta y ocho horas? No se han fijado en que las tachaduras correspondían precisamente al lugar destinado a la publicación de las referencias oficiales?

Anteayer la censura ponía su mano despiadada sobre manifestaciones hechas por el subsecretario de Gobernación. Ayer tachaba sanadamente frases dichas por el señor Maura y por el Sr. Coicococha.

Referíanse las palabras del Presidente, del ministro y del subsecretario a aconte-

cimientos que hubieron de desarrollarse en alguna provincia andaluza. No es de presumir que al referirse a esos hechos, de suyo delicados, fuesen á cometer imprudencias el Presidente, el ministro y el subsecretario. Otra cosa creyó ese poder excepcional representado por un lápiz de color esgrimido por el hombre oscuro que lo mismo puede apellidarse López que Fernández, Gómez ó Pérez.

Y este poder terrible, despótico, inquisitorial, contra el que no cabe recurso ni apelación de ninguna especie, ante el cual tienen que bajar la cabeza la más alta y la menos alta representación del Gobierno, falla que el Presidente del Consejo y el ministro y el subsecretario de Gobernación, cuyas palabras tritura, son unos grandísimos imprudentes.

¿Cómo no hemos nosotros de doblar la cabeza también ante el más supremo de los tribunales representado por el lápiz de color que ha engrandecido soberanamente la figura del hombre oscuro que antes fue López, Fernández, Gómez ó Pérez á secas?

## SECCION OFICIAL

La Gaceta de hoy publica la disposición siguiente:

**GOBERNACION.**—Real orden disponiendo que por la Dirección general de Correos y Telégrafos se designe el suficiente número de oficiales del Cuerpo de Correos para que, personándose en los puntos que se mencionan, se encarguen de la manipulación y curso de los certificados electorales, con las formalidades que determina la vigente ley Electoral y la circular dictada por la Dirección general de Correos y Telégrafos en 12 del mes actual.

## CASA REAL

Anoche, á última hora, después de regresar Su Majestad el Rey del partido de «foot-ball» entre equipos militares, que se celebró en el campo del Racing Club, recibió á una Comisión del primer regimiento de Ferrocarriles, presidida por su coronel el Sr. Aubaredo, la cual le hizo entrega del primer ejemplar, lujosamente encuadernado, del número extraordinario del «Boletín» de dicho regimiento.

Dicho número extraordinario, que es el primero que se publica, es muy interesante, y está dedicado á celebrar la festividad de San Fernando, Patrón del Cuerpo de Ingenieros.

Publica artículos muy curiosos, tales como «Los antecedentes históricos del ferrocarril» y «Recuerdos de una huelga», poesías de Salvador Rueda, servicios más importantes prestados por el regimiento, así como numerosas fotografías de maniobras, visitas del Rey al cuartel y á las obras realizadas por el regimiento, etc.

Seguendo costumbre tradicional, hoy se reunieron á comer, como en años anteriores, los jefes y oficialidad de Alabarderos en el cuartel de dicho Real Cuerpo.

Su Majestad el Rey se dignó presidir el acto. Al efecto, vestido con el uniforme de comandante general del Cuerpo, que consiste, como es sabido, en un frac abotonado y sombrero de dos picos, salió de Palacio, acompañado de su ayudante, el capitán de navío Sr. Barrera, y se dirigió al cuartel de Alabarderos, donde fue recibido por el general Huertas y oficiales mayores Sres. Ifiño, Palamos, Merello, Feduchi, Mariné, Quetcuti, Ceballos, Ginés y Orozco, y los oficiales menores, en representación de sus restantes compañeros, Sres. Iglesias y Toral.

El Rey revisó á la fuerza de Alabarderos, que estaba formada en el patio del cuartel, al mando del Mayor general.

El almuerzo se celebró en el salón de actos del cuartel, que estaba adornado, y donde hay un retrato de S. M. con el uniforme del Real Cuerpo, pintado por Francés, y una vitrina en que se conserva el uniforme de comandante general que usó Don Alfonso XII, y que fue donado por S. M. la Reina Doña María Cristina.

Durante la comida, la banda de Alabarderos tocó varios «spot-pourris».

Por la tarde fué ofrecido un «lunch» á los oficiales menores, guardias y músicos.

Una Comisión, presidida por el ministro de la Guerra y formada por el general Souza, coronel Baeza, teniente coronel Maldonado, comandante Pérez Ayala, maestro de talleres de la Fábrica de Armas de Toledo, Sr. Moragón, y el obrero de la misma Sr. Chozas, ha estado en Palacio para hacer entrega á Sus Majestades las Reinas Doña Victoria y Doña María Cristina de dos artísticas placas de acero pulimentadas, esmaltadas, de delicadísima labores, con inscripciones en oro, confeccionadas en dicha Fábrica.

Estas placas son, según informes de personas que las han visto, de gran mérito artístico, y en ellas se halla grabado el nombramiento de coronel honorarios de ambas egregias damas para los regimientos que llevan sus nombres.

Las Reinas Doña Victoria y Doña María Cristina estuvieron muy amables con los comisionados y mostraron su agradecimiento por el artístico homenaje.

La placa dedicada á la Reina ha sido confeccionada por el maestro Moragón, y la de la

Reina madre por Chozas, obrero que procede de la Escuela de Artes y Oficios de la fábrica.

Con motivo del aniversario del atentado de la calle Mayor, empleados de Palacio han depositado en el monumento de la Virgen, elevado en el sitio de la ocurrencia, coronas y ramos de flores enviados por las Personas Reales.

La Infanta doña Isabel oyó á las once y media una misa en San Ginés, dicha en acción de gracias por la protección divina que salvó á los Reyes de aquel gran peligro.

Su Majestad el Rey recibió en audiencia á D. José de Roda, á D. Pedro Poggio y al ingeniero del Metropolitano, D. Carlos Mendoza.

Visitaron á S. M. la Reina Doña Victoria el ministro de la Gobernación y su bella esposa, que iba elegantísimamente vestida de punto de seda color gris claro y un hermoso collar de azabache; D. José Amézola, la marquesa de Canillejas, la señorita Mercedes H. Amézola, la marquesa de la Gándara, la condesa viuda de Liniers y la duquesa de Pinohermoso.

Su Majestad el Rey recibió al arzobispo misionario de Manila, padre Nozalea; al marqués de Villadarias y á nuestro querido compañero de Redacción D. Blas Aguilar, que también cumplimentó á las Reinas Doña Victoria y Doña María Cristina.

**JEBA** Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Ver en droguerías y farmacias.

31 DE MAYO DE 1906

## UN ANIVERSARIO

A primera hora de la mañana de hoy, los empleados de la Real Casa colocaron en el monumento erigido en la calle Mayor en memoria de las víctimas del atentado del 31 de mayo de 1906, las flores que anualmente envía la Real Familia.

Su Majestad el Rey envió un enorme ramo de rosas y claveles.

Su Majestad la Reina Doña Victoria, una artística canastilla, y la Reina madre, unos ramos de rosas con las cintas de los colores nacionales.

El «bouquet» de Su Majestad está sujeto con una cinta blanca, en que se lee la siguiente inscripción: «A las víctimas del atentado del 31 de mayo de 1906.»

El conde de Cerrajería envió también un precioso ramo.

## TURISMO

### FONT-ROMEU

La estación climática de Font-Romeu, en la Cerdeña francesa, á 1.800 metros de altura, ofrece condiciones ideales para la temporada de verano. Cielo siempre puro, temperatura exquisita, pastos numerosos y cómodos. Servicio de auto-cars de la Ruta de los Pirineos.

Recordamos que el Gran Hotel de Font-Romeu, cuya instalación es en su totalidad de primer orden, y cuyo éxito ha sido considerable el año último, hace su reapertura desde el 20 de junio.

Pidanse folletos e informes á M. Mitjaville, calle del Comercio, 29, Barcelona.

## EN EL HOSPICIO

### ASALTO DE ARMAS

En honor de San Fernando se celebraron ayer interesantes festejos en el Hospicio.

Por la mañana hubo una alegre diana y una solemne función religiosa, en la que predicó el padre Calpena.

A las tres tuvo efecto un gran concierto y elevación de globos grotescos.

Después los asilados del Hospicio, de quienes es profesor el gran maestro de armas Angel Lanchó, hicieron un admirable asalto de esgrima.

Tras de lecciones demostrativas de florete y sable por el maestro Lanchó á los alumnos asilados Manuel Ucoa y Luis de Arroyo, se jugó una reñida «paule», á espada, á tres tocaditas cada encuentro, entre cinco alumnos

asilados, que quedaron clasificados por este orden: Luis del Arroyo, Casto Martín, Manuel Ucoa, Cándido Alcaraz y Luis Fernández.

Lanchó hizo dos preciosos asaltos á florete y sable con Manuel Ucoa y Luis de Arroyo.

Los maestros Afrodísio Aparicio, Pedro Dkz Pacheco y Luis de Oteiza dirigieron los asaltos, en los que los discípulos pusieron de manifiesto las excelencias de la enseñanza de Angel Lanchó, maestro admirable y esgrimidor cuya fuerza, arte y elegancia le han valido el envidiable puesto que ocupa entre los tiradores españoles y extranjeros.

La numerosísima y distinguida concurrencia que asistió al festival de los simpáticos asilados del Hospicio salió satisfachísima de ver cómo el esfuerzo y el talento de Angel Lanchó han conseguido dar á unos niños nacidos en humilde cuna, y para quienes la fortuna no ha tenido el menor halago, la corrección, los arrestos y la gallardía de los caballeros.

## AGUA DE SOLARES

El primer remedio para los enfermos **neuróticos.**

## UN ATROPELLO

### UN HOMBRE MUERTO

Un automóvil de los del servicio de Aviación, guiado por el soldado de Ingenieros José Vázquez Chacón, al pasar por la plaza de Salamanca, por no obedecer el volante de dirección, entró en los jardines de la mencionada plaza, arrancó un banco y un árbol y arrojó á un infeliz anciano de sesenta y seis años que se hallaba sentado.

En brazos de unos transeúntes fué trasladado el infeliz al Sanatorio del Rosario, donde á los pocos minutos de ingresar falleció, sin haber recobrado el conocimiento.

Según la certificación facultativa expedida por el médico auxiliar de Sanidad Militar doctor D. Enrique Llusá, el anciano habla sufrido fractura con herida de ambos fémures y de varias costillas, heridas en la cabeza y conmoción visceral.

Se llamaba la víctima Casiano Pérez; prestaba servicios en la calle de Serrano, número 59, y vivía en la calle de Pardiñas, número 9.

El coche sufrió grandes destrozos. El «chauffeur» pasó al Juzgado de guardia.

## EL GAITERO

Villavieja (Asturias) Sida champagne preferida en todo el mundo.

## En los ministerios

### GRACIA Y JUSTICIA

**SUCESIONES.**—Se ha mandado expedir real carta de sucesión en el título de marqués de Bolarque, á favor de D. Luis de Urquijo y Landeche, por cesión de su padre D. Estanislao de Urquijo y Ussia, marqués de Urquijo.

### FOMENTO

**OBREROS SIN TRABAJO.**—Una Comisión muy numerosa de obreros sin trabajo estuvo en el ministerio de Fomento, llevando la lista de los que se hallan parados y desean ir á trabajar á las obras públicas en construcción de diferentes provincias.

Los obreros dijeron que, de conformidad con lo que les manifestó el Presidente del Consejo de Ministros, habían también dejado en la Presidencia unas listas, en las que constaban el nombre, domicilio y punto en el que descansaban ser colocados.

Por la Dirección general de Obras públicas se estudia el medio de proporcionar trabajo, dentro de las condiciones en que lo desean respecto al lugar, al mayor número posible de obreros.

### INSTRUCCION PUBLICA

**EL CLAUSTRO DE LA CENTRAL Y LA AUTONOMIA UNIVERSITARIA.**—El rector de la Universidad Central, con los decanos de las diversas Facultades y las Comisiones designadas por éstas para llevar á la práctica el reciente decreto de autonomía universitaria, visitaron al ministro de Instrucción pública, con quien departieron largamente acerca de este asunto.

El Sr. Silió hizo saber á los periodistas por conducto de su secretario particular que el próximo lunes facilitaría á la Prensa nota explicativa de la reunión celebrada hoy con el Claustro universitario, así como detalle de las felicitaciones que de las Universidades y otros centros docentes ha recibido con motivo de esta reforma.

**UNIVERSIDADES.**—En virtud de oposición, se nombra á D. Recaredo Fernández de Velasco catedrático numerario de Derecho administrativo de la Facultad de Derecho de la Universidad de Murcia.

### ABASTECIMIENTOS

**PATATA IRLANDESA.**—En el ministerio de Abastecimientos se ha recibido noticia de haber salido ya del puerto de Belfast el vapor *Andalucía* con 2.000 toneladas de patata, que será desembarcada en Cádiz, para salir desde allí á nuestro ejército de Marruecos.

También el embajador de España en Londres comunica que el próximo día 3 de junio zarpará el *Peña Agustina* con un cargamento de 2.400 toneladas de patata irlandesa.

Por el ministerio se ha dispuesto que el referido vapor descargue en los puertos de Coruña y Vigo, quedando allí destinado el cargamento para el consumo de las provincias gallegas.

## Digestión dolorosa

Al poco tiempo de terminar las comidas notan algunos enfermos del estómago sensación de peso, malestar, acidez y, por fin, dolor, y á veces vómitos. Todos estos síntomas se curan con el Elixir Estomacal de Salz de Carlos.

## CASA DE AMERICA EN MADRID

El concejal Sr. Crespo ha presentado al Ayuntamiento una proposición, que dice así: «Con los nobles y laudables propósitos de celebrar y perpetuar la hermosa, culta y patriótica Fiesta de la Raza haremos de consagración lo que es su principal enunciado, la más constante y suprema aspiración de los que á honra muy singular tenemos el llamarnos españoles, un homenaje que cristalice nuestra admiración y nuestro profundo y entusiasta cariño por la gloriosa obra que sobre los patrios cimientos supieron levantar las generaciones iberoamericanas; un homenaje que sea por su propia grandeza, al mismo tiempo que consagración de lo pretérito, el más noble y honroso estímulo para lo porvenir.»

Cuanto hemos nacido en el glorioso e hidalgo solar español, todos, sin distinción de clases ni de categorías, estamos en el inexcusable deber de contribuir á la erección de un grandioso monumento que sea el perenne testimonio de los siglos, que venga á conmemorar, perpetuándola en mármoles y bronce, la ya instituida Fiesta de la Raza; y si esta idea es acogida con el calor que merece, no por ser mía, sino por lo que ella significa, y llegase á ser una realidad elocuente; si queremos que corresponda á la grandeza de su fin y á la mejor interpretación de lo que con ella vamos á simbolizar, habrá de corresponder necesariamente á cinco grandes y conjuntos aspectos: España, América, Isabel la Católica, Colón y Cervantes; cinco grandes y conjuntos aspectos que pueden prácticamente ser condensados en uno sólo: la construcción, en el más breve plazo posible, en un lugar adecuado, por suscripción pública y oficial, que deberá ser iniciada por este excelentísimo Ayuntamiento, de la Casa de América en Madrid.

En virtud de lo expuesto, el concejal que suscribe tiene el honor de proponer á este Excmo. Ayuntamiento se dignen tomar los siguientes acuerdos: 1.º El de que las 25.000 pesetas, consignadas en el vigente presupuesto de este Excmo. Ayuntamiento para encabezar la suscripción del monumento que perpetúe la Raza, se destinen—porque en ningún otro se puede perpetuar mejor que en la construcción de la Casa de América en Madrid—al encabezamiento de la suscripción pública que á los expresados fines se ha de iniciar.

2.º El de que á la mayor brevedad posible se formule por los señores arquitectos municipales el proyecto para construir, en el más breve plazo posible, la Casa de América en Madrid.

3.º El de que, y para la realización de los fines propuestos, se nombre una Comisión, que deberá estar integrada por las representaciones siguientes:

El señor alcalde presidente y dos señores concejales de este Excmo. Ayuntamiento, el señor embajador de la República Argentina en Madrid, en representación del Cuerpo diplomático americano; un señor representante del Gobierno de S. M., el señor rector de la Universidad Central y los señores presidentes de las Cámaras Oficiales de Comercio, Industria, Propiedad Urbana y de la Asociación de la Prensa.»

La Sociedad de obreros de gas y electricidad se reunieron en la Casa del Pueblo para tratar de la cuestión de los tranvías.

Durante la reunión se suscitaron incidentes tan desagradables, que degeneraron en cuestiones personales y hasta en agresiones. Menduaron las inculpaciones, y el escándalo llegó á un extremo tal, que la directiva de la Sociedad de obreros de gas y electricidad presentó la dimisión.

Los metalúrgicos. Con respecto á la huelga de los metalúrgicos, éstos han manifestado que la Sociedad de arquitectos se muestra favorable á su causa.

Los obreros han presentado un pliego en el que hacen historia del referido paro al presidente de la aludida Sociedad y á la Cámara de la Propiedad Urbana, para que esta entidad ponga en movimiento las obras paralizadas, dando con ello trabajo á los obreros parados, y los arquitectos apoyen la solicitud expresada.

## REUNIONES OBRERAS

Un escándalo

La Sociedad de obreros de gas y electricidad se reunieron en la Casa del Pueblo para tratar de la cuestión de los tranvías.

Durante la reunión se suscitaron incidentes tan desagradables, que degeneraron en cuestiones personales y hasta en agresiones. Menduaron las inculpaciones, y el escándalo llegó á un extremo tal, que la directiva de la Sociedad de obreros de gas y electricidad presentó la dimisión.

## PARA EL MONUMENTO A DICENTA

El gran festival del teatro Español

La Comisión organizadora de este festival ha conseguido formar un programa de extraordinario interés.

Cuanto artistas teatrales se hallan actualmente en Madrid se han prestado á contribuir á la mayor brillantez de la función, que constará de los números siguientes:

### PRIMERA PARTE

Concierto por la Banda municipal: 1.º *Rosamunda*, ópera, Schubert.—2.º Bailade de la ópera *Raimundo Lulio*, Villa. 3.º Marcha fúnebre del *Ocaso de los dioses*, Wagner.

### SEGUNDA PARTE

El entrancés de los hermanos Álvarez Quintero *El cerrojo*, por las señoritas Leonís (Rosario) y Rafaela) y Casimiro Ortas, del teatro de Apolo.

Con quién hablo?, monólogo de Ramón López-Montenegro, por Ricardo Simó-Raso, del teatro de Eslava.

Dueto de *Las verónicas*, por la señorita Hidalgo y el Sr. Moncayo, del Reina Victoria.

Sólo para señoras, conferencia de Gregorio Martínez Sierra, por Catalina Bárcena, del teatro de Eslava.

*Pulmonía doble*, historieta en un acto de Ramón López-Montenegro y Ramón Peña, por los Sres. Allen-Perkins, Cano, Valbuena, Ozores, Peña y Ballester, del teatro del Centro.

Danzas por María Esparza.

TERCERA PARTE  
Juan José, primer acto, por Emilio Thuillier y las señoritas Palou, Ponce, señora Sánchez Ariño, señorita Méndez y Lozano y Sres. Gonsálvez, Fuentes, Ariño, Balaguer, Mora, Jover y Girón, del teatro Lara.

La zarzuela, por las señoritas Mercedes Benquer, Laura Blasco, María Gallego y señores Medrano, Ifiño y Banquells, del teatro Español.

Son muy pocas ya las localidades que quedan por despachar. Los precios de ellas son: palcos principales, 26 pesetas; segundos, 19; butacas, 5; entrada general, 0,50.

Se reciben los encargos en la Asociación de la Prensa, Ateneo y administración de El Liberal.

## NOTAS INFORMATIVAS

### Medicina y médicos

El radium

«El Siglo Médico» publica estas curiosas noticias acerca del radium:

Dice que hasta que se descubrieron los yacimientos de carnottita en el Estado de Colorado, la pechblenda de St. Joachim era casi el único mineral empleado para la obtención de radium.

El Gobierno de los Estados Unidos tomó por su cuenta la explotación de estos yacimientos de carnottita, fundándose el Instituto Norteamericano del Radium, que gracias á los recursos económicos de que dispone y á su Cuerpo de ingenieros y químicos expertos, llegó á establecer esta industria en un tiempo asombrosamente corto, empezando sus trabajos en junio de 1914.

Desde entonces hasta enero de 1917, se obtuvieron unos ocho gramos y medio de radium-elemento.

Los yacimientos de carnottita actualmente conocidos están situados en el Estado de Colorado y de Utah, ocupando una extensión muy limitada. La carnottita se encuentra en forma de incrustaciones en un banco de caliza blanquecina que pertenece al sistema jurásico. Es un mineral amorfo, de color amarillento y de muy poca dureza. La mina principal sólo tiene unos 120 metros de longitud, por 70 metros de anchura y cuatro metros de espesor.

Como se ve, este yacimiento, que se considera como el más rico del mundo, es limitadísimo y, en fecha no lejana, llegará á agotarse.

Así se aleja de nuevo la esperanza de que todos los hospitales del mundo puedan disponer de una cantidad suficiente de radium para el tratamiento de sus enfermos.

Decididamente habrá que buscar nuevos yacimientos radiferos ó explotar los ya conocidos, aunque no sean tan ricos, como, por ejemplo, los minerales del Guadarrama, que tienen para nosotros la ventaja de ser españoles.

Real Academia

La Real Academia Nacional de Medicina celebrará sesión pública hoy sábado, á las seis y media de la tarde, en la cual se seguirá tratando de los estados gripales, y especialmente de las «Cardiopatías consecutivas á dichos estados morbosos».

La viruela

En Valencia sigue la epidemia de viruela sin decrecer considerablemente.

Las autoridades sanitarias tienen ya tomadas energéticas medidas.

En la primera quincena del mes actual se han presentado 168 casos nada menos, sobre todo en las barriadas de la Vega y La Miscricordia.

## A propósito de un suero antituberculoso

El llamado suero antituberculoso del doctor Gómez Ruiz, aunque desconocemos su composición, es un producto que ha sido injetado en mi presencia á varios enfermos que padecían diversas lesiones tuberculosas de los huesos y articulaciones. En ningún caso se han producido trastornos en los enfermos injetados, por lo cual yo estimo que su aplicación es perfectamente inocua, y con esta condición esencial es recomendable que deben continuarse las experimentaciones, puesto que el número de casos hasta ahora tratados es muy escaso para hacer ningún género de afirmaciones. No basta que algunos enfermos hayan sentido alivios, para afirmar que se trate de curaciones. Mientras no se multipliquen las observaciones y se recojan los datos necesarios de historia y anatomía patológica, no se pueden hacer, ni yo he hecho, ninguna afirmación.

Hasta que esto suceda, sólo el Sr. Gómez Ruiz es quien maneja el medicamento citado, y yo no tengo ninguna relación con este asunto, ni intervengo para nada en el tratamiento de los enfermos que se someten á sus cuidados.

Sólo deseo hacer constar que las consideraciones publicadas en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA por el Sr. Roig Bataller son de su exclusiva responsabilidad y que no puedo hacerse responsable de ellas.

J. ORTIZ DE LA TORRE  
Mayo 28-919.

## SERVICIO DE TRANSPORTES

CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID.

Agencia sucursal, calle de Tetuán, 13.



INFORMACIONES TEATRALES

ESTRENOS

«LA FLOR DEL BARRIO»

Apolo.—Cuando autores de la categoría de Carlos Arniches estrenan, el público va casi siempre predispuesto a aplaudir, claro que con motivo justificado, porque Arniches es de los autores que tienen bien ganado su cartel y raramente sufren un desacierto.

«La flor del barrio» es de los sainetes que más se han esperado, de hijo: tanto se había hablado de él, que eso hacía esperar que se le recibiese con cierta precaución; pero no fué así: aquel público que llenaba anoche Apolo no parecía el de los estrenos: intransigente, severo, inflexible.

El primer acto gustó mucho y fué aplaudido sin reserva, mercedamente; es un verdadero cuadro de sainete. La nota sentimental está muy bien combinada con la cómica; los tipos, los chistes, las escenas, todo, en una palabra, está trazado por mano maestra.

En el segundo acto decae bastante el interés; no parece hermano del primero. Parecía proceder de otra pluma distinta.

El asunto está bastante manoseado; pero esto no dice nada en contra del autor; al contrario, más mérito tiene lograrse aplaudir y llamar la atención del espectador con un argumento explotado varias veces. Porque la mayoría de las veces hace tanto la calidad como la novedad.

La interpretación fué sin duda de las mejores de este año en Apolo.

Los héroes fueron Ortas y Rufart. Casimiro estuvo graciosísimo en un papel de forastero, uno de esos papeles suyos, de los que tiene la exclusiva y no hay quien le iguale.

Carlos Rufart, actor concienzudo y de mérito indiscutible, anoche logró hacerse aplaudir unánimemente, teniendo que salir tres veces a escena en un mutis. Ya era hora que lograra la recompensa tan merecida como justa.

Carmen Sobejano afortunadísima en una chulona, y los Sres. Ficher, Velasco y Montaña excelentes en sus respectivos papeles.

ELEPE

GACETILLAS

Centro.—Compañía de Ramón Peña.—Es este hermoso y elegante teatro el predilecto del público madrileño. Su estancia agradable, por la deliciosa temperatura, por su comodidad, por su amplitud y ventilación, y sobre todo por el espectáculo fino, artístico y sugestivo que se viene celebrando, son motivos para que todo Madrid desfile por este teatro.

La hermosa opereta La mecanografía y la regocijada y chispeante historieta Pulmonía doble continúan proporcionando grandes entradas, siendo ambas obras cada día más celebradas, sobre todo la opereta del maestro Luna, que a medida que se escucha en representaciones sucesivas, se descubre en ella nuevas bellezas de inspiración y de técnica.

El domingo, tanto en la sección de la tarde como en la de la noche, se pondrán en escena ambas obras, para cuyas representaciones hay un pedido de localidades grande en Contaduría.

Infanta Isabel.—El domingo por la tarde, dos funciones, a las cuatro y tres cuartos, a precios populares, la divertida obra Los encantos de la familia, y a las seis y tres cuartos, el entremés de Luca de Tena, titulado Eduardo y su vecina y el grandioso éxito de esta Secretaría particular.

Por la noche, Eduardo y su vecina y Secretaría particular.

Continúan los ensayos de la comedia en tres actos La alegría de los otros, que se estrenará el viernes de la semana próxima para el beneficio de María Gámez.

Apolo.—El domingo, tres funciones, despedida de María Esparza; primera, a las cuatro y cuarto de la tarde, El capricho de una reina y María Esparza; segunda, a las seis y media, La flor del barrio, nueva, de gran éxito, y la aplaudidísima bailarina María Esparza, y tercera, a las diez y tres cuartos de la noche, La flor del barrio y despedida de María Esparza.

Todas las noches, a las diez y tres cuartos, La flor del barrio, dos actos, libro de Carlos Arniches, música de los maestros Calleja y Foglietti.

Se despachan localidades en Contaduría con dos días de anticipación, de doce de la mañana a doce de la noche.

Petit Casino.—Dirección: Duque.—Mañana, en matinee aristocrática extraordinaria, que comenzará a las siete menos cuarto, y por la noche a las diez y tres cuartos, se pondrá en escena la revista número 2 ó Sueño de opio, que desde el día de su reciente estreno viene siendo objeto de enorme éxito. Sin exageración, puede decirse que lo fastuoso y modernísimo de su presentación y su gran originalidad no se habían visto jamás en los escenarios españoles.

En Contaduría pueden adquirirse localidades.

CINES Y VARIETES

Despedida.—El jueves 29 se despidió del público de la Zarzuela la selecta bailarina Fina de Lenclos, después de haber obtenido éxitos envidiables en su breve actuación en la Catedral de las Variedades.

Fina de Lenclos, joven y en pleno dominio de su arte difícilísimo, sería una risueña esperanza como bailarina genial si no fuese ya una realidad indiscutible. Su figura, armónica y esbeltísima, se quiebra cuando baila en movimientos llenos de elegancia, y su arte exquisito nos recuerda aquellas bailarinas griegas que extendieron por todo el mundo sus danzas maravillosas.

La gentil artista, ya bailando Les millions d'Arlequin, vals dulcemente evocador, ya subrayando con maestría portentosa el Pizzicato Saltarello, de Mezzacapo; bien interpretando la Danza de la Gipsy, de Saint-Saëns, ó ya rindiéndole culto a la jota de Larregla es siempre la misma artista exquisita, clásica, delicada.

De su breve actuación en la Zarzuela, Fina de Lenclos puede estar satisfecha. Mil enhorabuena.

EL PROBLEMA DEL AZÚCAR

Asamblea de almacenistas

Con motivo de la real orden de 24 del corriente estableciendo la nueva tasa del azúcar y elevando los derechos arancelarios de la misma, los almacenistas de Madrid, en nombre propio y en el de sus compañeros de toda España, han celebrado frecuentes entrevistas con el ministro de Hacienda para solicitar aclaraciones a la mencionada real orden.

Los almacenistas pedían que continuase en todo su vigor la real orden del Sr. Urzáiz, puesto que ello es la más eficaz medida para conseguir la baja del azúcar, según deseo constante de los consumidores. Estimaban igualmente que debía haberse concedido un plazo para hacer efectivo el nuevo precio que determina la tasa; protestando contra el régimen a que se quiere someter los azúcares en depósito comercial, puesto que la declaración a que se les quiere obligar dentro de los cinco días es contraria en absoluto al principio de libertad en que se basan estos depósitos.

También se hicieron observaciones sobre la obligación que se impone a los fabricantes de azúcares de crear en las capitales de provincia y ciudades asimiladas depósitos al por mayor, en los cuales se venderá el azúcar al precio de tasa. Estos depósitos no pueden tener otro objeto que el que desaparezcán los almacenistas, sin tener en cuenta la misión importante que como mediadores entre los fabricantes y comerciantes al por menor desempeñan, concediendo facilidades que vienen a redundar directamente en beneficio del consumidor.

El ministro de Hacienda ofreció estudiar las peticiones de los almacenistas y acceder a ellas en todo lo que no fuera contrario al propósito que ha inspirado su real orden; pero como de toda España vienen protestas y reclamaciones, y los almacenistas de provincias desean se celebre en un plazo breve una reunión para tratar de estos importantes asuntos, se ha acordado convocar para el día 15 del próximo mes a una asamblea en Madrid para adoptar acuerdos, no sólo con respecto a este caso, sino a todos los que en defensa de la clase se refiere.

Sociedad española de Salvamento de naufragos

El jueves 29 celebró junta general esta Sociedad humanitaria, presidida por el excelentísimo Sr. D. Martín Zabala.

Se concedió el premio para los capitanes de altura a D. Manuel Morales Muñoz, del transatlántico «Manuel Calvo», por el salvamento de 20 tripulantes del cazasubmarinos francés «S. C. 171».

Fué nombrado vicepresidente el general de división Sr. Madariaga, y vocales del Consejo Superior los vicealmirantes Sres. García de Paadín, Bastarache y Balseiro, capitán de fragata Sr. Zuriaga y tenientes de navío señores Ruiz y Atauri, Bastarache, Díez de Bulnes y Carre Chicarro.

Posee hoy la Sociedad en nuestras costas 53 estaciones de salvamento, de las que 41 disponen de botes salvavidas, casi todos insubmersibles, y de ellos tres automóviles con motores de 40 caballos.

Posee también 60 lanzacabos ó portaamaras de los mejores sistemas, y 57 casetas, construídas al objeto de albergar todo el material expresado.

La Sociedad, desde su fundación, ha salvado, con el empleo exclusivo de sus botes y portaamaras, cerca de 2.000 vidas. En el año último ha otorgado una medalla de oro, 40 de plata, 75 de bronce y 6.450 pesetas en efectivo a salvadores de naufragos; los premios en metálico entregados desde la fundación ascienden a 178.000 pesetas.

El premio Alfonso XIII se adjudicó a la viuda y pequeños hijos del heroico obrero Germán Castro, que pereció ahogado en la playa de Comillas, después de salvar a una mujer con esfuerzos inauditos. Para honrar la memoria de este obrero se ha bautizado con su nombre un bote insubmersible.

BANDA MUNICIPAL

CONCIERTO EN EL RETIRO

Programa del concierto que celebrará el Retiro el domingo, a las once y media de la mañana:

- 1. Cantos regionales asturianos.—Villa. 1. Andante. Allegro. Andante.—2. Andantino moderato (praviana).—3. Allegro.—4. Andante. Allegro. Allegro. 2. Danza siberiana.—Díaz-Giles. 3. Marcha fúnebre de El ocaso de los dioses.—Wagner. 4. Filomón y Baucis (danza de las bacantes).—Gounod.

Exposición-muestrario comercial e industrial de la Coruña

Durante el mes de agosto se celebrará un gran concurso de productos y manufacturas de todos los ramos de la riqueza nacional.

Artes, Industrias, Agricultura, Comercio, Ganadería, Ciencias, Antigüedades, Minería y Metalurgia.

Los expositores pueden solicitar su admisión del secretario del Consejo de Agricultura y Ganadería.

La autorización y el sitio, gratis.

Revista de comisario

La revista de comisario del próximo mes de junio la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte, en el orden que expresan a continuación:

Los señores jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes a Cuerpo y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 1 y 2, y horas de tres a cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra don Emilio Chacón Morera, en la calle de San Nicolás, número 2 (Comisaría de Transportes). Los jefes el día 1 y los oficiales el 2.

Los jefes y oficiales de reemplazo, transeúntes y con licencia de todos los Cuerpos del Ejército, los días 1 y 2, de tres a cinco, ante el comisario de Guerra D. Andrés González Ballesta, y en el mismo local que los anteriores. Los jefes el día 1 y los oficiales el 2.

Las partidas sueltas e individuos de tropa transeúntes, el día 2, de tres a cinco de la tarde, ante el comisario D. Andrés González

Ballesta, y en el propio local que los anteriores.

La zona de Reclutamiento de Madrid número 1 y el primer depósito de Caballería de reserva número 1, la pasarán el día 1, a las doce y doce y media de la mañana, respectivamente.

Los retirados por Guerra, con arreglo a las leyes de 8 de enero y 6 de febrero de 1902, la pasarán los días 1 y 2, de tres a cinco de la tarde, en la calle de San Nicolás, número 2.

Los depósitos de reserva de Ingenieros y de Artillería, el día 1, a las once y media de la mañana, y cuatro de la tarde, respectivamente.

«Xenius» en la Residencia de Estudiantes

Una conferencia

El director de Instrucción pública de la Mancomunidad de Cataluña y notable escritor D. Eugenio D'Ors, que ha popularizado su seudónimo «Xenius», y es una de las figuras más relevantes del renacimiento catalán, dará una conferencia en la Residencia de Estudiantes el próximo día 2 de junio, a las siete y media de la tarde.

El tema de la conferencia es el siguiente: «Grandeza y servidumbre de la inteligencia».

Alcance político

MITIN ELECTORAL EN LA CASA DEL PUEBLO

Como resumen de la campaña electoral realizada por las izquierdas antimonárquicas en Madrid, anoche se verificó un mitin en la Casa del Pueblo.

El teatro y las dependencias inmediatas se hallaban ocupados por millares de personas, afiliadas a los partidos socialista, republicano y reformista.

Habló primeramente el Sr. Rico, el cual hizo alusión a ciertas suspicacias suscitadas entre algunos elementos republicanos ante la candidatura de las izquierdas, alusión a la que más tarde contestaba el Sr. Besteiro afirmando que el partido socialista antes de adoptar una resolución la medita mucho, pero que, una vez adoptada, sabe cumplir fielmente los compromisos que contrae.

Hicieron uso de la palabra, sucesivamente, los Sres. Morayta, Zulueta (D. Luis), Castrovido, Besteiro, Salillas y Pablo Iglesias, siendo de advertir que la mayoría de estos oradores comenzaron sus discursos aludiendo al acto de la consagración del Corazón de Jesús, sacando las consecuencias pertinentes a su finalidad partidista.

A juicio del Sr. Besteiro se pretende dar carácter religioso a la contienda política, dividiendo a los españoles en dos sectores con inminente riesgo para la paz pública.

El Sr. Zulueta describió la serie de cruentos sucesos desarrollados desde que el Gobierno del Sr. Maura ocupó el Poder, y aseguró que se pretende por los reaccionarios españoles oponerse al curso de las corrientes democráticas mundiales.

Sostuvo el Sr. Castrovido que las elecciones del domingo pueden y deben ser el primer paso de la revolución española, y para dar idea de los procedimientos seguidos por el Gobierno leyó varios párrafos de trabajos suyos tachados por la censura.

La parte más culminante del mitin estuvo a cargo del Sr. Besteiro, que hizo el enunciado de su discurso diciendo que iba a tratar de la trinidad formada por el altar, el Trono y la espada, y baste saber que cumplió su promesa punto por punto, sin defraudar la expectación que su anuncio despertara en el auditorio.

El Sr. Iglesias pronunció un discurso de tonos parabólicos, y se mostró en extremo conmovido en el triunfo de la candidatura de conjunción.

Por último, el Sr. Iglesias hizo un patético cuadro de la situación de España, falta de instrucción, de justicia, de Ejército y de Marina; depauperadas las clases populares, víctimas del analfabetismo, culpando directamente de todo ello a la Monarquía y a sus Gobiernos, sin distinción de matices.

Todos los oradores fueron efusivamente aplaudidos, terminando el acto cerca de las dos de la madrugada.

ALBA Y ALHUCEMAS PROTESTAN

El marqués de Alhucemas visitó ayer al Presidente del Consejo, como habíamos anunciado, y además de consignar su protesta por los atropellos que se cometen con los candidatos de su partido, le presentó casos concretos de verdaderas enormidades y transgresiones de la ley.

En vista de ello pidió garantías de que se respetaría tanto ésta como la voluntad de los electores.

El jefe del Gobierno se mostró desconocedor de los hechos que se le exponían y tomó nota de los más señalados, para, una vez comprobados, procurar corregirlos.

Por su parte, el Sr. Alba dirigió ayer una carta extensa al Presidente del Consejo protestando contra las demasías electorales que se cometen en la provincia de Valladolid, que muy bien pudieran dar origen a lamentables sucesos.

LA MAÑANA DEL PRESIDENTE

El Sr. Maura despachó con S. M. y, como de ordinario hace, se trasladó después a su domicilio, en donde permaneció trabajando hasta muy cerca de la una de la tarde, en que se dirigió a la Presidencia.

En este departamento le aguardaba el señor Osma, quien al entrar en la Presidencia habló con los periodistas, extrañándose en la conversación que con éstos mantuvo de que la Prensa le haya presentado como enfermo estos días, cuando desde hace dos meses, en que tuvo un cólico nefrítico, goza de completa salud.

El Sr. Maura manifestó a los reportérs que las noticias de Andalucía son mucho mejores, principalmente las que se reciben de Baena.

En este término había un núcleo huelguista de bastante importancia al cual estaban adscritos otros de varios pueblos.

Han ido conciliándose las aspiraciones, por lo que se refiere al pueblo de Baena y adscritos a éste.

Creo el Sr. Maura que las elecciones constituyen un estímulo para la agitación, y en ese sentido espera que, una vez pasadas, venga la calma.

Anunció que esta noche, a las ocho, se reúnan los ministros en Consejo para aprobar los créditos necesarios para las atenciones del Estado en el mes de junio.

El Consejo será breve y se celebrará en su domicilio.

Habló incidentalmente de la lucha electoral de mañana, anunciando que bien temprano cumplirá sus deberes ciudadanos.

¿Para evitar que pueda adelantarse alguien a sustituirle en ese deber?—hubo de decir un reportér.

—No lo creo, aunque no sería el primer caso contestó el Sr. Maura; pero en esto también se teoriza mucho.

DE HACIENDA

El Sr. Cierva recibió esta mañana a los periodistas, manifestándoles que todavía no se ocupaba nadie más que de las elecciones, pero que, terminadas éstas, no había más remedio que acometer las reformas inaplazables que demanda el país.

Le indicó un reportér si proyectaba restablecer el año natural, y el ministro contestó que no podía adelantar sus propósitos, entre otras razones, porque dependían de las circunstancias parlamentarias.

Recordó que la convocatoria de las Cortes en un plazo perentorio fué para dos fines: uno el de vivir dentro de la Constitución y otro el tener un Parlamento en el que el Gobierno tuviese una mayoría para poder realizar la obra que con urgencia reclama el país, y legalizar la situación económica.

Como lo esencial es esto, será lo primero que abordará el Gobierno, y confía en poderlo realizar.

Terminó diciendo que esta noche, a las ocho, se reunirán en el domicilio del Sr. Maura para tratar de la autorización de la doza y para parte del presupuesto para el mes de junio y cambiar impresiones sobre esta cuestión de los presupuestos.

Folleton de «La Correspondencia de España»

XAVIER DE MONTEPIN

EL SECRETO DEL TITAN

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

que he pagado con regularidad a su vencimiento, a pesar de lo poco productivo del oficio cuando éste se desempeña con conciencia. En quince días se me han muerto tres vacas, cuyo precio debo; ¡son noventa francos! suma exorbitante para mí. Han protestado los pagarés, y cuando el abastecedor de forrajes lo ha sabido, ha venido a reclamar el saldo de mis atrasos. Estaba en su derecho al hacerlo, tanto más cuanto que su posición no es muy desahogada. Yo sólo podía pagarle con palabras, pero no con dinero; se han hecho gastos de juicios, demandas y lo que es consiguiente. He escrito a un pariente mío, que vive en el pueblo en donde he nacido, pidiéndole cuatro mil francos; espero su contestación, que llegará tal vez mañana. Si accede a mis súplicas y me envía la cantidad pedida, podré saldar mis

cuentas; pero si rehusa, voy a verme declarada en quiebra y tal vez encarcelada por deudas. Venderán cuanto veis aquí por orden del juez, y quedaré perdida, como hace un rato os decía. Ya veis, Pedro Landry, que en circunstancia semejante me veré obligada a devolveros a vuestra querida Dionisia. ¿Lo comprendéis, no es cierto?

El carpintero comprendía demasiado bien; guardaba silencio, pero sus ojos húmeros y su fisonomía desolada hablaban elocuentemente por él.

—¡Ah, mi buena señora Giraud!—exclamó por fin.—Tomo a Dios por testigo de que si me fuera dado sacaros del apuro con la mitad de mi sangre, no vacilaría un minuto en verterla.

—Os creo, Pedro Landry—replicó la viuda con sonrisa melancólica;—me consta vuestra honradez; pero vuestra sangre en nada podría remediar mi desgracia...

—Trataré de volver mañana para saber la respuesta de vuestro pariente y si accede a vuestras súplicas.

—Eso es... Yo os contaré la cosa hasta el fin, una vez que os he enterado ya del principio, y al propio tiempo abrazaréis a la pequeña. Pero no tengo gran confianza en mi pariente y os aconsejo que os ocupéis desde hoy del porvenir de Dionisia, por si la desgracia me obliga a entregársela.

El tiempo había transcurrido durante el precedente diálogo, y el carpintero sólo podía disponer del tiempo necesario para llegar a Bercy a la hora de la cita.

Abrazó a Dionisia por última vez, y es-

trechando las manos de la madre Giraud se retiró presa de una angustia indefinible, preguntándose dónde hallaría un asilo para su hija en el caso de que la desgracia de la viuda llegara a ser un hecho.

III

El restaurant de «Los Castaños», en Bercy, es de los más acreditados entre los establecimientos de su género instalados en los alrededores de París. Ciertamente su parroquia es menos elegante que la del «Pabellón D'Armenouville», situado en el bosque de Boulogne; pero se compone de gente rica que gusta comer bien y que sabe apreciar el mérito de una buena bodega y el de su hábil cocinero.

En 1839, el restaurant de «Los Castaños» ocupaba una posición todavía modesta, sin embargo de ser ya su salón uno de los clásicos de cien cubiertos, dispuestos para bodas y comidas en corporaciones. En el momento en que las cinco daban en todas las iglesias de Bercy, el maestro de obras, encargado por el contratista de presidir el banquete, bajó de un coche de plaza a la puerta del restaurant.

Los carpinteros le rodearon inmediatamente.

—Ya veis, amigos míos, que soy de una irreprochable exactitud. ¿Estamos todos?—preguntó.

—Sólo falta Pedro Landry—respondieron dos ó tres voces.

—En ese caso, subamos. Mientras nos colocamos a la mesa daremos tiempo a que llegue Pedro Landry.

Uno de los camareros del restaurant, correctamente vestido de negro, con corbata blanca, se adelantó a los convidados para mostrarles el camino que debían seguir.

La sala elegida para el festín era la pieza principal del primer piso, que servía de paso a los demás salones; pero en esta época del año y en días de labor, los parroquianos no abundaban, y por este motivo los carpinteros no corrían riesgo de ser interrumpidos.

La mesa, suntuosamente iluminada por gran número de bujías, ofrecía un golpe de vista muy halagüeño para aquellos robustos estómagos. Estaba cargada de alimentos más selectos que delicados; enormes empanadas, jamones de gran tamaño, gigantescos trozos de carne asada, merluzas enteras, acompañadas de infinidad de platos con entremeses, cubrían la mesa, y se veía en ella todo lo que contribuye a un festín confortable y bien dispuesto.

Al lado de cada plato, cuatro vasos de diferentes tamaños se ostentaban en buen orden, prometiendo a los bebedores frecuentes y variadas libaciones.

Sólo una cosa faltaba en la mesa, y nos atrevemos a afirmar que el olvido había sido voluntario; ni una botella de agua se dejaba ver.

Mientras los compañeros carpinteros expresaban en alta voz su admiración ante cosas tan perfectamente combinadas, Pedro Landry llegó, y su entrada en el salón fué saludada calurosamente por sus camaradas.

El maestro se acercó a él y le condujo al hueco de una ventana.

—Y bien—le dijo,—tenía vuestra palabra, contaba con vos, y aunque habéis llegado el último, ha sido a tiempo. ¿Os sentís mejor? ¿Estáis menos triste?

Pedro Landry movió la cabeza.

—Sois muy bondadoso al interesaros por un pobre diablo como yo, señor Raimundo—dijo,—os lo agradezco mucho. Mi tristeza no ha disminuido, por haberse aumentado desde hace dos horas la causa de mis pesares; pero nada temáis, yo me dominaré y mis camaradas nada sospecharán.

—Yo me intereso por vuestra suerte, Pedro Landry—repuso el maestro.—El valor y la modestia de que habéis dado pruebas esta mañana os han conquistado todas mis simpatías, y si puedo seros útil en algo, contad conmigo.

Después, sin dar tiempo a que le contestara el carpintero ni le diera las gracias, se volvió a los compañeros y añadió:

—Ahora a la mesa, amigos míos; que cada uno se coloque a su gusto. Solamente me reservo dos asientos de honor; yo debo ocupar uno en representación del señor Pablo Durand, nuestro anfitrión; el otro debería ser ocupado en justicia por Juan Remy, por sobrenombre Gribouille, encargado esta mañana de atar el ramo; pero espero que Juan Remy cederá voluntariamente este asiento a su generoso salvador Pedro Landry.

—No solamente le cedo mi asiento—replicó Gribouille con efusión,—sino que si me pidiera la vida se la daría con todo mi corazón.



LA COACCION OFICIAL

Los nombramientos de delegados gubernativos están a la orden del día. Son muchos los distritos a cuya representación aspiran candidatos liberales que ya han recibido las visitas de aquéllos y han sentido los efectos de la coacción oficial.

EL DISTRITO DE SALDAÑA

Noticioso el conde de Romanones de que se trataba de arrebatar el acta de Saldaña por todos los medios al diputado romanonista don Félix de Abásolo, que durante dos legislaturas ha representado dicho distrito, e enterado de que se preparaban toda clase de atropellos, para informarse con la mayor exactitud del lance de estas tropelías comisionó al senador vitalicio Sr. Ranero, que hace pocos días se trasladó al distrito de Saldaña.

LA INSINCERIDAD ELECTORAL

Sigue siendo objeto de muchos comentarios entre las personalidades conservadoras, cuanto ocurre relacionado con la elección en Carballino. Acusan de deslealtad al ministro de la Gobernación, que habiendo ofrecido telegrafiar al gobernador de Orense para que éste, con carácter oficial, desautorizara la candidatura del Sr. Calvo Sotelo, aquella autoridad haya remanecido muda.

HECHO GRAVÍSIMO

Senador Vitalicio, Detenido. De un nuevo atropello electoral se ha tenido hoy noticia. Lucha por el distrito de Saldaña (Palencia) el romanonista Sr. Abásolo, que lo ha representado en Cortes varias veces, teniendo por contrincante a un maurista.

EXITO DE LIBRERIA

Se ha puesto a la venta la segunda edición del TERCER volumen de la Biblioteca de Educación Cívica, de Rafael de Santa Ana. MANUAL DE LA PERFECTA COQUETA. TRES PESETAS en todas las librerías. Para pedidos, en la de Fernando Fe, Puer del Sol, 15.

to de Saldaña, publicamos a continuación el siguiente telegrama: «Sahagún, 31.—Lo que se temía llegó. Todos mis apoderados del distrito están detenidos por Guardia Civil. Resuelva usted. Urge suspender elección.—Abásolo.»

El conde de Romanones ha contestado al telegrama del Sr. Abásolo con este otro: «Delante de los desmanes y atropellos de que es usted víctima, no cabe más que defenderse, como se defiende uno de los saltadores de caminos.—Romanones.»

Consejo de ministros A LA ENTRADA

A las ocho de la noche se han reunido los ministros en el domicilio del Presidente del Consejo. La mayoría de los ministros manifestaron que no llevaban ningún asunto al Consejo porque éste se iba a dedicar por entero al decreto prorrogando las dozavas del presupuesto para el mes de junio, y además iba a ser muy breve.

ALA SALIDA

El Consejo terminó a las nueve y media de la noche. El ministro de Marina manifestó que se habían despachado varios expedientes de trámite, y que habían tenido una conversación sobre varios asuntos. Del resultado del Consejo se facilitó la nota oficiosa siguiente: «Se resolvieron diversos expedientes de la Presidencia y de los ministerios de la Guerra, Hacienda, Fomento y Abastecimientos.

BLAS AGUILAR

Como dejamos en la sección correspondiente, ha sido recibido por S. M. el Rey nuestro querido compañero de Redacción Blas Aguilar, que durante más de treinta años ha venido haciendo sin interrupción la información de Casa Real para LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, y en la que hoy, a petición propia, ha sido sustituido, con objeto de descansar de la impropia tarea en la que ganó fama de insustituible, para dedicarnos su actividad a otros interesantes trabajos periodísticos, con lo que seguirá honrando las columnas de este periódico, donde goza el antiguo compañero de los mayores afectos y las más sinceras admiraciones.

La cuestión obrera en Sevilla

Sevilla, 31.—De nuevo se ha intentado hoy llegar al paro de los trabajadores de todos los ramos, haciendo causa con los tranviarios, que habían abandonado el trabajo, sin lograr conseguirlo, sino que, por el contrario, los carpinteros, que ayer no acudieron al trabajo, hoy han entrado en los talleres. Los carreros y cargadores del muelle continúan en huelga por solidaridad con sus compañeros de Málaga, que declararon el boicott a la Compañía Ibarra por negarse ésta a despedir a los obreros no federados.

El banquete de los Ingenieros

En el hotel Ritz se congregaron anoche unos 300 generales, jefes y oficiales del prestigioso Cuerpo de Ingenieros para conmemorar la festividad de su Santo Patrón. Presidió la mesa el teniente general Pando, ocupando también puesto en la presidencia los generales Marvá, Jimeno, La Torre, Cañizares y otros. A los postres habló el general Pando, recordando las gloriosas tradiciones del Cuerpo y abogando por que continúen, dando cuenta al mismo tiempo de la gratitud de la Reina por los ramos que en representación de los Ingenieros le ha entregado una Comisión presidida por él.

UN NUEVO TRIUNFO POLICIACO

Hallazgo del cadáver de "el Federal". El popular industrial fué asesinado y arrojado a un pozo en Orense. Se aclara el misterio y es hallado el cadáver. La Policía madrileña y el juez de La Roda D. Cándido Julián García, han logrado, después de una labor tenaz y hábil, el descubrimiento de los verdaderos autores del asesinato de "el Federal", desaparecido de Madrid allá por el mes de enero, y el hallazgo del cadáver.

El comercio y la industria se defienden

Sevilla, 31.—El comercio y la industria se defienden. El comercio y la industria se defienden. El comercio y la industria se defienden. El comercio y la industria se defienden. El comercio y la industria se defienden.

También han contratado 300 trabajadores despedidos de las minas de Rotinto por falta de labor, que ganarán diez pesetas diarias en todo tiempo. Los contratos son individuales, de diez años de duración, figurando la cláusula de invalidación para el caso en que se declaren en huelga.

NOTICIAS GENERALES

El 30 de mayo ha hecho doce años que falleció D. Hermenegildo Hernández Pérez. Con este motivo enviamos nuestro sentido pésame a su hermano D. Modesto y sobrino D. Basilio. Según "El Siglo Médico", continúan disminuyendo los afectos inflamatorios agudos del aparato respiratorio; se registran algunos casos de congestiones pulmonares y bronquitis y de fluxiones venosas intestinales y hepáticas.

Exposición nacional de flores

Quinto día de concurso. Los trabajos presentados al concurso celebrado en el día de hoy, de coronas y adornos fúnebres, constituyen un artístico conjunto, siendo adjudicados los premios de la siguiente forma: Primero, Sr. Abajo; segundo, Sr. Arroyo; tercero, Jardín de la Rosa, y dos cuartos a los Sres. Martínez y Benedito, concediéndose además un premio extraordinario, honorífico, a la Real Casa de Campo. Asistió Su Alteza Real la Infanta Isabel, acompañada de la señorita Bertrán de Lis, recorriendo detenidamente la Exposición con D. Cecilio Rodríguez el director de Parques de Valencia, Sr. Peris, con el que estuvo hablando y preguntándole por la floricultura valenciana, interesándose mucho por dicha ciudad.

Quiénes le mataron

Por los antecedentes que tenemos, los autores del crimen son el dueño de la finca, apodado "el Marracu", sus dos hijas, un hijo y una vieja, que habitaban en la casa cuando fué llevado a ella "el Federal" por el apodado "el Gallego". Después de asesinarle y robarle le echaron al pozo, llevándose "el Gallego" una parte del dinero que llevaba encima "el Federal". Poco después apareció muerto en las inmediaciones de La Roda el citado "Gallego", dando lugar a que interviniera en el asunto el juez de dicha población, Sr. García, que ha logrado arrancar al Nicolás Rodríguez, detenido con tal motivo, la confesión del crimen y el lugar donde se hallaba el cadáver.

La casa del crimen

Es conocida en Orense por la casa de el Marracu, por ser el apodo del individuo que la habitaba, llamado Antonio Fernández Vila, y que hace un mes huyó de España, embarcando con su familia para un puerto de América. La finca queda a la izquierda de la carretera, y en ella se destacan las portadas que conducen al corral. En éste hay una escalerilla que conduce a las habitaciones superiores de la casa. En el lado opuesto de la carretera está la puerta de entrada, y en la parte superior, bajo un arco, hay una fuente, que es donde se supone, según el telegrama oficial, que se hallaba el cadáver.

Quiénes le mataron

Por los antecedentes que tenemos, los autores del crimen son el dueño de la finca, apodado "el Marracu", sus dos hijas, un hijo y una vieja, que habitaban en la casa cuando fué llevado a ella "el Federal" por el apodado "el Gallego". Después de asesinarle y robarle le echaron al pozo, llevándose "el Gallego" una parte del dinero que llevaba encima "el Federal". Poco después apareció muerto en las inmediaciones de La Roda el citado "Gallego", dando lugar a que interviniera en el asunto el juez de dicha población, Sr. García, que ha logrado arrancar al Nicolás Rodríguez, detenido con tal motivo, la confesión del crimen y el lugar donde se hallaba el cadáver.

La Real Sociedad Geográfica (León, 21) celebrará sesión pública el 2 de junio, a las seis y media de la tarde, para oír la conferencia que dará el señor marqués de Olivart, sobre el «Proyecto de Liga de las Naciones».

MARRUECOS

Noticias oficiales. Según comunica el comandante general de Melilla, nuestras tropas han ocupado en aquel territorio una posición en Vados del Muluja. El alto comisario dice desde Tetuán que nuestras fuerzas han realizado con éxito una operación sobre Wad-Ras, hacia Kudia Treja, interviniendo en la operación fuerzas indígenas, apoyadas por la Artillería, que batieron muy eficazmente al enemigo. Resultaron muertos cuatro indígenas, heridos graves el teniente de Artillería López Roche y cuatro indígenas, y herido leve el teniente de Regulares D. Fernando Menéndez y cuatro de tropa.

Quiénes le mataron

Por los antecedentes que tenemos, los autores del crimen son el dueño de la finca, apodado "el Marracu", sus dos hijas, un hijo y una vieja, que habitaban en la casa cuando fué llevado a ella "el Federal" por el apodado "el Gallego". Después de asesinarle y robarle le echaron al pozo, llevándose "el Gallego" una parte del dinero que llevaba encima "el Federal". Poco después apareció muerto en las inmediaciones de La Roda el citado "Gallego", dando lugar a que interviniera en el asunto el juez de dicha población, Sr. García, que ha logrado arrancar al Nicolás Rodríguez, detenido con tal motivo, la confesión del crimen y el lugar donde se hallaba el cadáver.

Quiénes le mataron

Por los antecedentes que tenemos, los autores del crimen son el dueño de la finca, apodado "el Marracu", sus dos hijas, un hijo y una vieja, que habitaban en la casa cuando fué llevado a ella "el Federal" por el apodado "el Gallego". Después de asesinarle y robarle le echaron al pozo, llevándose "el Gallego" una parte del dinero que llevaba encima "el Federal". Poco después apareció muerto en las inmediaciones de La Roda el citado "Gallego", dando lugar a que interviniera en el asunto el juez de dicha población, Sr. García, que ha logrado arrancar al Nicolás Rodríguez, detenido con tal motivo, la confesión del crimen y el lugar donde se hallaba el cadáver.

Quiénes le mataron

Por los antecedentes que tenemos, los autores del crimen son el dueño de la finca, apodado "el Marracu", sus dos hijas, un hijo y una vieja, que habitaban en la casa cuando fué llevado a ella "el Federal" por el apodado "el Gallego". Después de asesinarle y robarle le echaron al pozo, llevándose "el Gallego" una parte del dinero que llevaba encima "el Federal". Poco después apareció muerto en las inmediaciones de La Roda el citado "Gallego", dando lugar a que interviniera en el asunto el juez de dicha población, Sr. García, que ha logrado arrancar al Nicolás Rodríguez, detenido con tal motivo, la confesión del crimen y el lugar donde se hallaba el cadáver.



BOLSA DE MADRID

Table with columns for 'FONDOS PUBLICOS', 'Día 30', and 'Día 31'. It lists various financial instruments like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', and 'Obligaciones del Tesoro'.

BOLSA DE BARCELONA

Interior, 77,70.—Amortizable 5 por 100 (nuevo), 96,35.—Exterior, 88,85.—Nortes, 337,25.—Alicantes, 359,50.—Francos, 78,50.—Libras, 23,20.

COLEGIO DE ABOGADOS

Elección de cargos. Las elecciones para la renovación anual de cargos tendrá lugar este año en el local de la Academia de Jurisprudencia (Marqués de Cubas, 9), mañana domingo, y el próximo lunes, de doce a cuatro de la tarde.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos: GUERRA.—Disponiendo que el general de brigada D. José Blanco y Castro pase a situación de primera reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Del Gobierno civil

Los comedores Alfonso XIII. Durante el mes de mayo se han servido en los Comedores de Alfonso XIII 17.534 raciones. El gobernador nos manifestó que se seguirán sirviendo comidas en los comedores del departamento de Yserías.

Noticias é informaciones taurinas

El público se defiende. La Prensa ha ido poco a poco haciéndose eco del malestar del público. Nosotros hemos tomado parte en su defensa, y nos enorgullecemos de haber puesto muchas veces el dedo en la llaga; pero estas censuras desapasionadas no eran secundadas por nadie.

Plaza de Toros de Madrid. El día 1.º de junio se celebrará la octava corrida de abono, lidiándose seis toros de la acreditada ganadería de los herederos de don Esteban Hernández, por las cuadrillas de Gaona, Belmonte y Dominguín.

EN CACERES. Segunda de feria. Cáceres, 31.—Lidiense toros de D. Vicente Martínez. Gaona, Madrid y Saleri actúan de matadores.

PRIMERO. Negro, bragado. Es un toro poderosísimo. Gaona da unas verónicas colosales. Madrid hace un buen quite. Toma el toro cinco varas por tres caídas y muere un jaco.

SEGUNDO. Negro. Madrid lancea superiormente. Ovación. Toma el toro cuatro varas y ocasiona dos tumbos. Madrid muletea cerca, valiente. Cobra una estocada monumental. Ovación y vuelta al ruedo.

TERCERO. Negro. Saleri veroniqua, aplaudiéndose. Resumen del primer tercio: cuatro varas, tres caídas y dos caballos muertos. El tercio resulta animado. El bicho es poderoso. Saleri da pases superiores y una estocada también superior.

CUARTO. Negro. Gaona veroniqua estupendamente. Ovación grande. El toro es bravísimo. Toma seis varas y hay cinco tumbos, muriendo un jaco.

QUINTO. Castaño. Madrid da unos lances artísticos y valientes. Palmas. El toro es grande, bravo y poderoso. El tercio resulta animado, haciendo un buen quite Madrid y otros estupendos Saleri y Gaona.

SEXTO. Negro. Saleri veroniqua apretadísimo. Ovación. El toro acepta cuatro puyazos; hay otros tantos tumbos y muere un caballo. Saleri da pases por alto buenos y cobra una estocada superior que mata. Ovación y oreja.

EN TERUEL

La corrida de ferias. Teruel, 31.—Con tarde que amenaza lluvia se celebra la primera corrida de ferias. El lleno es completo.

PRIMERO. Colorado, ojo de perdiz. Después de tomar el primer puyazo, el toro se rompe el cuerno izquierdo por la ceja. El público pide otro toro, pero el presidente no accede y continúa la lidia.

SEGUNDO. Castaño. Nacional toreó por verónicas superiormente. Muchas palmas. Nacional y Juan Belmonte se lucen en quites. Compare y Lucas cumplen con los pases.

TERCERO. Retinto, cornicorto, sale con muchos pases. Belmonte hace un buen quite. Cantaritos pone un puyazo superior. Hay cuatro varas por tres caídas y un jaco muerto. Riverito y Rodalito cumplen con los pases.

QUINTO. Retinto y mayor que los anteriores. Nacional le para los pies con unos lances para ponerle en suerte. Higuera mete un buen puyazo. Toma el toro cinco puyazos por dos caídas.

SEXTO. Pequeño, veleta. Sale huido. Belmonte se baila unas verónicas. Belmonte hace un buen quite y Nacional otro. Belmonte se luce en el suro.

Algunos capitalistas le cogen en hombros. El público está muy desamparado, señor director general de Seguridad; si usted no le ampara, sus violencias fendirán siempre por atenuante el abuso de los demás.

P. ALVAREZ. El público está muy desamparado, señor director general de Seguridad; si usted no le ampara, sus violencias fendirán siempre por atenuante el abuso de los demás.

Boletín religioso para mañana

Domingo 1.º de junio de 1919. Santos del día.—Domingo de la octava de la Ascensión.—Santos Juvencio, Pánfilo, Valente, Pablo, Segundo y Prócuro, mártires; Fortunato y Caprasio, abad; Simeón é Ifigo, confesores.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Nuestra Señora de Gracia y principia la novena a su titular; a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez y media, misa solemne con sermón, que predicará el padre Vicente Laguna, y por la tarde, a las siete y cuarto, estación, rosario, sermón a cargo de D. Enrique Vázquez Camarasa; novena, reserva, letanía y salve.

En la Catedral, a las diez, misa conventual. En la Capilla Real, a las once. En las parroquias, a las diez, con explicaciones del Santo Evangelio.

En la Encarnación, a las nueve y media. En el Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, a las ocho, misa de comunión para la Guardia de Honor, y por la tarde, a las siete, ejercicio con sermón por el padre Rubio.

En la iglesia Pontificia, a las seis y a las ocho, misa de comunión general; a las once, la solemne, y por la tarde, a las siete, termina la novena a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, predicando el padre Ramón Sarabia.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), a las seis de la tarde, ejercicios. En las Reparadoras continúa el triduo a Nuestra Señora del Sagrado Corazón; a las ocho, misa conventual, y por la tarde, a las seis, el ejercicio, predicando el padre Mateo Crawley.

En Santiago continúa la novena a Nuestra Señora de la Salud, a las seis y media, predicando el padre Salvador de la Madre de Dios. En la Catedral principia la novena al Sagrado Corazón de Jesús; a las seis y media, exposición de S. D. M., rosario, sermón, que predicará el padre José Manuel Aicardo; novena y reserva.

Ejercicios del mes de junio al Sagrado Corazón de Jesús. En el Salvador y San Nicolás y en el Cristo de la Salud, durante la misa de las ocho. En San Ildefonso a las ocho y media. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Almudena en su parroquia, de la Blanca en San Sebastián, de la Luz en la Catedral, del Consuelo en San Luis ó del Olvido, en San Francisco el Grande.

Adoración Nocturna. Turno: San José.

El cartel para el día 1

ESPAÑOL.—6. La bruja.—10,30 (popular, a precios populares), Gigantes y cabezudos y La princesa zingara. COMEDIA.—6. El cebra transformista cómico-cantante Frizzo y el ilusionista Enrico.—10,30, el célebre transformista cómico-cantante Frizzo y el ilusionista Enrico.

LARA.—5,30. La maestrilla y Consolar al triste.—10 (despedida de la compañía), Cobardías y La honra de los hombres. CENTRO.—Compañía de Ramón Peña.—6,15. La mecanógrafa y Pulmonía doble. 10,30. La mecanógrafa y Pulmonía doble.

INFANTA ISABEL.—4,45 (precios populares). Los encantos de la familia.—6,45 (especial) y a las 10,30 (doble). Eduardo y su vecina y Secretaria particular. ESLAVA.—6,30. Los pasionales. Las lágrimas de la Trini y ¿Con quién hablo?—10,30. Café solo y Las lágrimas de la Trini.

ZARZUELA.—La Catedral de las Variedades.—Dos grandes funciones a las 6,30 y 10,30 del colosal ilusionista, de éxito extraordinario, Majeroni, verdadero asombro en la transmisión del pensamiento. APOLO.—4,15. El capricho de una reina y María Esparza (bailes).—6,30. La flor del barrio y María Esparza (bailes).—10,45. La flor del barrio y María Esparza (bailes).

PARISH.—10. dos grandes y variadas funciones. Dos nuevos debuts y todos los gimnastas, saltadores, payasos, bufos y tozudos de la hilaridad de la compañía de circo que dirige L. Parish. REINA VICTORIA.—6,30. Las Verónicas. 10,45. Las Verónicas.

NOVEDADES.—4. Los cortijeros.—5. El pollo Tejada.—6,15. Chiribitas.—7,30. Zerlina.—9,30. El rey del fado.—10,45. Los cortijeros.—12. Zerlina. TRIANON PALACE.—6,30 y 10,30. cinematógrafo. Lida Iris, Little Rocka (despedida), Carmelita Sevilla y gran éxito de Lola Montes. (Las variedades empezarán a las siete y cuarto y once y media.) Butaca, una peseta.

CINE IDEAL.—Tarde, a las 5,30.—Noche, a las 10.—Todo el programa americano. ¿Quién es el número 1? (capitulos séptimo y octavo, fin de la serie). El puñal de la venganza (americano, cuatro partes). Víctimas de la ambición (cuatro episodios, en Holanda). Un oficio productivo y otras. TEATRO PETIT CASINO.—(Dirección Duque).—6,45 y 10,45. La revista número 2 ó Sueño de opio. Éxito formidable.

PARQUE DEL RETIRO.—Exposición Nacional de Medicina é Higiene.—Todos los días, de diez a una y de tres a ocho. Jueves y domingos, conciertos por la banda de Ingenieros.

AVISOS UTILES

LOS MEJORES VINOS Y LICORES Hijos de Antonio de Torres (S. en C.) MALAGA

Múltiples semejanzas

Las enfermedades producidas por la debilitación del sistema nervioso revisten inquietantes formas. Y lo mismo podemos decir de las dolencias motivadas por el empobrecimiento de la sangre. Entre ambos orígenes de padecimiento existen múltiples semejanzas. Es raro encontrar una enfermedad de estas procedencias claramente localizada. De aquí la dificultad de encontrar para ellas un medicamento al alcance del observador que no sea verdaderamente competente y práctico.

«Participo a usted con gran satisfacción los excelentes resultados obtenidos con el uso de las Píldoras Pink. De largo tiempo atrás era deplorable mi salud; padecía de grande y no interrumpida nerviosidad, dolores de cabeza y malas digestiones. Dormía mal, y siempre me levantaba por la mañana más cansado que al acostarme y con dolores por todo el cuerpo.»



D. RICARDO GARAY (Cl. Marine).

«Muchos medicamentos tomé encaminados a corregir tan inquietante estado; pero todo fué inútil, hasta que resolví tomar las Píldoras Pink, movido por la lectura de los periódicos, donde tantos enfermos daban testimonio de curación. En efecto, también yo me hallo muy bien merced a este tratamiento. Ya desde las primeras cajas empecé a sentir mejoría; al momento desapareció la nerviosidad y pude dormir bien. Ahora como a satisfacción, no experimento la menor dificultad en digerir y me encuentro completamente bien.»

En los casos de insomnio, sean ó no acompañados de neuralgias, dolores de cualquier otro género, tales como los de migraña; en los casos de anemia, clorosis, debilidad general, en una palabra, siempre que la dolencia se origine en la pobreza de sangre ó la debilidad del sistema nervioso, los resultados necesariamente serán los que acabamos de comprobar en el certificado precedente.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta, conviene no aceptarlas.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro. Ptas. 1,30.

Escudo Cataluña. Casa especial en género de punto. Barquillo, 3 (antes Montero, 53).

CALDAS DE BESAYA

(SANTANDER) Aguas cloruradas, sódicas, fuertemente mineralizadas. Temperatura, 35 á 37°. Cuidan reuma, artritis, cédica, gota, catarros, etcétera, etc. Baños de agua corriente. Hotel recientemente reformado. Balneario con completa y lujosa instalación balneoterápica. Casino con diversas distracciones, telegrafo y teléfono interurbano. Estación del ferrocarril del Norte á setenta metros del hotel.

CARRILES

1.500 toneladas, carriles belgas varios tipos, con eclisas, tornillos, cambios. Entrega inmediata.—S. A. La Vascongada. PELIGROS, 3, ENTRESUELO

HOTEL REGINA. Alcalá, 19.—MADRID.— GRAN CONFORT. CAFÉ RESTAURANT. Apertura: Mañana 1.º de junio

VIENA

Preparación de selectos y variados hambres por procedimientos mecánicos ultramodernos. Chocolate y café torrefacto MARTIN. Pan de lujo, Parísien. Pastas para té, coniteria y reposteria. Casa de moda, calle de GENOVA, 2, con elegante saloncito para degustación de sus exquisitos helados. Fábricas: C. Recoletos, 4, S. Marcos, 26, y S. Bartolomé, 25. Sucursales: Serrano, 54, Goya, 29, Postas, 4, y Génova, 2. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.



